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У ЦЕНТРІ УВАГИ 

 

Громадськість запрошується до обговорення 

«Стратегії реформ-2020» 

 

Адміністрація Президента України й Національна рада реформ 

запрошують громадськість до широкого обговорення плану розвитку країни 

до 2020 р. «Стратегія-2020», презентованого главою держави 25 вересня. 

«Президент започаткував обговорення Стратегії на такому масштабному 

рівні. Вона не нав’язана зверху, а кожен може долучитися до її формування, 

внести пропозиції», – сказав заступник глави АПУ Д. Шимків, зазначивши, 

що кожний охочий може заповнити електронну форму на сайті reforms.in.ua. 

Наведені у Стратегії показники розвитку України – результат аналізу і 

прогнози команди фахівців. Наразі громадяни мають можливість 

проголосувати за ті чи інші позиції, висловити думку щодо реальності 

зазначених цифр і запропонувати свої показники, внести інші пропозиції, 

зазначив Д. Шимків. «Ми обговорюємо визначені напрями, реальні цифри. 

Таким чином, пропонуємо всім перейти від популізму до конкретики. 

Вперше в історії стратегію розвитку України пишуть українці», – наголосив 

він.  

Заступник глави АПУ акцентував на важливості участі громадськості в 

обговоренні програми реформ, оскільки вона дасть змогу налагодити 

зворотний зв’язок з нею і скоригувати Стратегію у відповідності до реальних 

вимог сьогодення. «Це дозволить відкоригувати значення показників, а також 

отримати зворотний зв’язок, визначити, куди прямуватиме країна», – 

зазначив Д. Шимків. 

Пропозиції на ресурсі reforms.in.ua прийматимуться з 12:00 8 жовтня до 

18:00 17 жовтня 2014 р. (Офіційне інтернет-представництво Президента 

України (www.president.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС 

 
А. Рябоконь, мл. науч. сотр. «СІАЗ» НБУВ 

 

Газовые переговоры в формате ЕС – Украина – РФ  

и перспективы украинской ГТС  
 

26 сентября в Берлине представители Украины, России и ЕС 

предварительно договорились о решении проблемы поставок российского 

газа во время зимнего периода. По словам комиссара ЕС по вопросам 

энергетики Г. Эттингера, Украина, в соответствии с предложениями, должна 
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до конца октября этого года оплатить «Газпрому» 2 млрд дол. в счет долга за 

газ, поставленный в ноябре – декабре 2013 г. и в апреле – июне 2014 г., а до 

конца года – еще 1,1 млрд дол. 

Кроме того, Киев должен будет купить по предоплате еще 5 млрд куб. м 

газа по временной цене 385 дол. за 1 тыс. куб. м для обеспечения 

внутреннего потребления и поставок газа в ЕС. 

После завершения встречи каждая из сторон озвучила свое 

представление о результатах договоренностей. И эти представления 

оказались полны противоречий, которые, в трактовке Г. Эттингера, 

правительства Украины и России смогут урегулировать в ближайшее время, 

когда будет организована новая встреча с участием не только топливных 

министров, но руководителей «Газпрома» и «Нефтегаза». «Мы стремимся 

заключить договор, который будет действовать до конца марта будущего 

года, и таким образом, для наших граждан мы сможем обеспечить гарантию 

газоснабжения», – подчеркнул Г. Эттингер. 

Всего к 1 января 2015 г. «Нефтегаз» в качестве оплаты уже закачанного в 

подземные хранилища газа перечислит 3,1 млрд дол. из общей суммы 

задолженности в 5,2 млрд дол. – это оценка «Газпрома», которую в 

украинском правительстве не признают, поскольку между сторонами 

существуют ценовые противоречия. «Гарантами оплаты долга “Нефтегаза” в 

3,1 млрд дол. могут выступить международные финансовые учреждения, 

например Всемирный банк», – сказал министр энергетики РФ А. Новак. 

Он также обратил внимание, что у Москвы и Киева сохраняется 

«несколько разное понимание реструктуризации оставшейся задолженности» 

в 2,2 млрд дол., которые должны быть сняты в ходе судебного 

разбирательства между «Газпромом» и «Нефтегазом» в Стокгольмском 

арбитраже. Премьер-министр Украины А. Яценюк в свою очередь  

прогнозирует, что его результаты могут быть объявлены через год. 

Пока же Еврокомиссия предложила конфликтующим сторонам 

оформить временное соглашение на поставку заявленных 5 млрд куб. м 

российского газа. Но в случае суровой зимы, как сообщил А. Новак, этот 

объем может увеличиться до 12 млрд куб. м. «Все, что пойдет сверх 5 млрд 

куб. м, будет представлять собой опцион, возможность дальнейших поставок. 

Этот опцион будет действовать до конца марта будущего года», – отметил  

Г. Эттингер. 

Как уточнил позже А. Новак во время встречи с премьер-министром РФ 

Д. Медведевым, Россия готова поставить в Украину до 10 млрд куб. м газа, 

которые необходимы для прохождения осенне-зимнего периода. «Газпром» 

может поставить «Нефтегазу» минимальные объемы – 5 млрд куб. м по 

системе takе-or-pay и в режиме предоплаты, «Нефтегаз» обязан будет 

оплатить в режиме предоплаты газ в объеме 5 млрд куб. м. При этом 

дополнительным аукционом может быть еще 5 млрд куб. м, но уже не по 

системе take-or-pay, а по системе дополнительных заявок, если таковые 

понадобятся в результате зимнего прохождения и температурного режима», – 

сказал министр энергетики РФ. 
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Однако такие планы могут не состояться, если в ближайшем будущем 

правительства России и Украины не согласуют временные условия газового 

сотрудничества. И тогда, по словам еврокомиссара, существует опасность 

повторения ситуации января 2009 г., когда «Газпром» перекрыл транзит газа 

в Европу по украинской газотранспортной системе. «Отдельные страны ЕС и 

Украина останутся без газа», – предупредил он. Однако «это невыгодно 

никому, в том числе России, которой нужно этот газ продавать». 

Опасения Г. Эттингера являются обоснованными. Несмотря на то что 

Украина якобы согласилась в Берлине на закупки российского газа по  

385 дол. за 1 тыс. куб. м предстоящей зимой, с Россией еще предстоит 

согласовать механизм формирования этой цены. 

А. Новак отметил, что временная цена для Украины может быть 

сформирована за счет предоставления скидки в 100 дол. с определенной 

действующим договором между «Газпромом» и «Нефтегазом» стоимости 

газа в 485 дол. за счет пошлины». Он не исключил, что поставка 5 млрд куб. 

м газа в Украину может быть оформлена за счет «отдельного механизма», но 

суть его не прояснил. 

Ю. Продан настаивает, что решения российского правительства не 

должны влиять на формирование временной цены: «Для нас это 

принципиальная позиция: цена должна быть коммерческой, независимой от 

решений российского правительства». Кроме того, в его трактовке выглядят 

иначе условия погашения задолженности «Нефтегаза» перед «Газпромом» и 

предоплаты за поставку 5 млрд куб. м газа. По словам Ю. Продана, Украина 

была согласна до октября внести предоплату в 1,9 млрд дол., а уже после 

этого начать погашение 3,1 млрд дол. долга тремя траншами: 1,5 млрд дол. 

до ноября, 800 млн дол. в ноябре и 800 млн дол. в декабре. 

По сути, переговоры в Берлине не приблизили «Газпром» и «Нефтегаз» к 

компромиссу. Поэтому велика вероятность, что дефицит газа на украинском 

рынке в отопительный сезон будет нарастать, превысив заявленные ранее 

правительством 5 млрд куб. м. Такой сценарий может проявиться с января, 

когда традиционно идет наиболее активное использование газа из подземных 

хранилищ. 

Для оценки потенциального дефицита в «Нефтегазе» используют два 

рабочих варианта сценариев: минимального и максимального поступления 

газа на внутренний рынок. В первом случае в прогнозном балансе 

поступления и распределения газа в Украине на первое полугодие 2015 г. 

дефицит составит 4,114 млрд куб. м газа. Во втором случае дефицита, 

возможно, удастся избежать.  

К 1 октября запасы в хранилищах «Укртрансгаза» составляли 16,7 млрд 

куб. м. Это гораздо меньше, чем 17,6 млрд куб. м к началу отопительного 

сезона 2013–2014 г., заставивших «Газпром» говорить об историческом 

минимуме запасов, создающем риски для обеспечения транзита. При этом в 

отличие от предыдущих лет далеко не весь накопленный газ принадлежит 

«Нефтегазу». 

Компания не уточняет, какой объем газа в хранилищах принадлежит 



 5 

непосредственно ей. Однако еще в конце июня пресс-служба Group DF 

заявила, что свыше 4 млрд куб. м в ПХГ принадлежит группе миллиардера Д. 

Фирташа. Также в июне Высший Хозяйственный Суд разрешил «Укрнафте», 

подконтрольной группе «Приват» И. Коломойского, продать промышленным 

потребителям 2 млрд куб. м газа из находящегося в хранилищах объема. 

Таким образом, «Нефтегазу» на сегодняшний день может принадлежать 

порядка 10 млрд куб. м. Учитывая, что до 5 млрд куб. м в хранилищах 

составляет так называемый буферный газ, который нельзя поднять, 

доступный компании запас выглядит еще скромнее. 

Между тем, газа зимой нужно много. Как заявил экс-гендиректор 

«Укргазвидобування» И. Рыбчич, перезимовать без российского газа можно 

было бы имея 16 млрд куб. м запасов на начало января. Минимально 

необходимый Украине объем газа зимой, по его оценке, составляет  

240 млн куб. м в сутки – больше сократить потребление не получится. 

Собственная добыча обеспечивает 55 млн куб. м. Реверсные поставки газа по 

всем возможным направлениям – 40 млн куб. м, остальное, около  

150 млн куб. м в сутки, придется добирать за счет запасов в хранилищах. 

Когда же грянут морозы, суточное потребление увеличится до 300 млн куб. 

м, а то и больше, что истощит запасы еще быстрее. 

Однако обстоятельства на газовом рынке складываются в пользу 

пессимистического сценария, который рассчитывался с учетом поступления 

газа от европейских компаний. Потому что «Газпром» направляет усилия на 

перекрытие реверса газа из ЕС в Украину. Недавно прекратились поставки из 

Венгрии и Польши. Такое же развитие ситуации вероятно для Словакии, что 

подтверждают недавние прецеденты, когда уменьшение суточного экспорта 

российского газа в эти страны негативно отражалось на реверсе с их 

территории в Украину. 

Власть РФ придерживается той точки зрения, что «заключенные 

контракты “Газпрома” с европейскими компаниями не предусматривают 

реэкспорта». «Мы надеемся, что наши европейские партнеры будут 

придерживаться заключенных договоренностей. Лишь это может 

гарантировать бесперебойные поставки европейским потребителям», – 

предупредил А. Новак. 

Ранее Премьер А. Яценюк заявил, что благодаря расширению 

возможностей по закупкам газа в Европе, транспортировка которого 

осуществляется с территории Словакии, Польши и Венгрии, «Нефтегаз» 

заместил 40 % газа, поступавшего раньше от «Газпрома». Но реверсные 

поставки – это, по сути, реэкспорт излишков российского ресурса, 

поступающего в адрес европейских компаний. В статистике «Газпрома» 

реверсные поставки учитываются как экспорт в дальнее зарубежье, что 

улучшает показатели компании.  

По сообщениям СМИ, в ближайшее время Украина и РФ должны 

сообщить в Еврокомиссию о приемлемых условиях урегулирования спора, 

который возник между странами из-за разногласий в цене газовых поставок и 

привел к приостановке выполнения действующего контракта между 
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«Газпромом» и «Нефтегазом». 

Глава Минэнерго Ю. Продан сообщил, что предложения обеих сторон 

Еврокомиссия «интегрирует в единую позицию» и это будет непросто, 

потому что остается много спорных моментов. Однако он надеется, что 

компромисс будет достигнут, Украина успешно пройдет отопительный сезон, 

а «Газпром» выполнит свои обязательства по поставкам газа в Евросоюз в 

полном объеме. 

Ожидается, что в ближайшее время станет также известна дата 

очередного раунда переговоров, в ходе которых Киев и Москва продолжат 

обсуждение новых взаимоприемлемых договоренностей по газу при участии 

Брюсселя. 

Кроме ценообразования по рыночным принципам, официальный Киев 

также настаивает на изменении условий договора по транзиту российского 

газа его потребителям в странах ЕС, чтобы для «Нефтегаза» был обеспечен 

свободный доступ на европейские газовые рынки. «Тот транзитный контракт, 

который мы имеем сегодня, не соответствует европейскому 

законодательству», – отметил Ю. Продан. 

Для подготовки официальных выводов по этому поводу создается 

экспертная группа из представителей Еврокомиссии, «Нефтегаза» и 

«Газпрома», которая также проанализирует контракты российской 

корпорации с европейскими газотранспортными операторами. «Вряд ли 

удастся пересмотреть транзитный контракт до возобновления поставок газа, 

но украинская сторона стремится согласовать этот вопрос уже сейчас», – 

подчеркнул министр. 

В правительстве А. Яценюка настаивают, что точка передачи 

российского газа европейским потребителям должна находиться не на 

западной границе Украины, а на восточной. При такой схеме «Газпром» 

перестает быть владельцем своего ресурса на российско-украинской границе, 

а стабильность транзита топлива через украинскую газотранспортную 

систему полностью зависит от условий партнерских договоренностей 

«Нефтегаза» с европейскими компаниями. 

Выполнение такого условия также расширит возможности Украины по 

диверсификации газовых поставок и сокращению зависимости от 

«Газпрома». Российская монополия не сможет влиять на реверс в Украину 

газа из ЕС. Без прямых же контрактов с европейскими потребителями 

конкурентные позиции «Газпрома» в регионе будут ослабевать. 

3 октября НАК объявил о подписание контракта на поставки природного 

газа с норвежской нефтегазодобывающей компанией Statoil, крупнейшим 

акционером которого является правительство Норвегии с 67 % акций, и 

начале поставок с 1 октября через Словакию. 

В пресс-службе «Нефтегаза» отметили, что это первое такое соглашение 

между «Нефтегазом» и Statoil. По словам главы правления «Нефтегаза»  

А. Коболева, многочисленные интерконнекторы газа, которые были 

построены в течение последних нескольких лет в Европе, позволят 

существенно улучшить энергетическую безопасность как для ЕС, так и 
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Украины. 

«За очень короткий промежуток времени, нам удалось разобраться и 

использовать стандартные европейские практики по торговле газом, в том 

числе контракты EFET (Европейской федерации энергетических трейдеров), 

встроить эти практики в рамки внутреннего украинского законодательства. 

Эта сделка является символом нашей веры в то, что «Нефтегаз» может 

измениться. Она также на практике доказывает нашу приверженность 

реформам и способность действовать согласно нормам ЕС», – рассказал 

главный советник председателя правления главы правления «Нефтегаза»  

Ю. Витренко. 

Отметим, что деталей контракта и ценовые параметры стороны не 

разглашают. Известно только, что с 1 октября «Нефтегаз» начал получать 

природный газ по контракту с норвежской нефтегазодобывающей компанией 

и поставки топлива осуществляются через словацкий газовый коридор в 

объеме около 12–15 млн куб. м/сутки. Реверсный газ поступает в украинскую 

ГТС через механизм согласованных договоренностей операторов 

европейских ГТС и внутриевропейские интерконекторы способом замещения 

объемов газа. СМИ сообщают, что стоимость норвежского газа для НАКа в 

настоящее время на границе Украины составляет около 340 долл. за тысячу 

кубометров.  

По мнению украинского правительства, важно не то, какой ресурс и в 

каком количестве покупает Украина у норвежцев. Важно то, что контракт со 

Statoil якобы выбивает из рук «Газпрома» главный козырь – обвинения, в 

первую очередь, его европейских партнеров, что они занимаются реверсом 

газа, поставленного из России, в Украину, хотя это не предусмотрено их 

контрактами. 

Именно этим и продиктован контракт с Statoil, имеющий целью, кроме 

диверсификации (реальной или мнимой) поставок, еще поменять правила 

украинского газового рынка в соответствии с европейским режимом. Во 

многих (не во всех!) отраслях энергорынка ЕС действует так называемый 

Третий энергопакет – свод правил, регулирующих работу в сфере поставок и 

распределения энергоносителей. Главный его постулат гласит, что 

международное транспортировки газа и внутренняя дистрибуция полностью 

отделены от продавца. Сам же рынок максимально либерализирован, и на 

нем работают много компаний. 

Например, поставляя газ из Словакии, у «Нефтегаза» не было контракта 

с крупнейшей тамошней газовой компанией SPP. Ресурс поставлялся всего 

лишь через эту страну по контрактам, заключенным с другими европейскими 

трейдерами, в частности, из Германии (например, RWE). Одним словом, 

газовый рынок ЕС – это один большой котел, в котором смешивается газ, 

поставляемый с разных источников, и уже на свободном рынке его покупает 

«Нефтегаз». В этом свете контракт с норвежской Statoil ничем не отличается 

от десятков других. С одним лишь исключением – Statoil сама добывает газ.  

Препятствовать реверсу «Газпром» начал в сентябре, когда Украина 

импортировала со стороны Европы 986 млн куб. м природного газа. Со 
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стороны Словакии в Украину – 779 млн куб. м газа, со стороны Польши –  

117 млн куб. м, со стороны Венгрии – 90 млн куб. м. Следует уточнить, что 

это были максимальные с технической стороны и сезонных обстоятельств 

объемы поставок в Украину. По оценкам экспертов (Д. Марунич,  

В. Боровик), цена реверсного газа сентября 2014 г. для Украины колеблется в 

пределах 350–370 дол. за 1 тыс. куб. м, соответственно среднегодовая цена 

объективно будет выше. 

Традиционно сентябрь – последний месяц закачки газа в подземные 

хранилища. Вслед за этим они переводятся в нейтральный режим (обычно до 

двух недель), и начинается отопительный сезон, когда газ в хранилища не 

закачивается, а извлекается из них для нужд экономики. 

Россия в ответ сократила поставки газа сначала в Польшу и Венгрию, а 

позже и в Словакию. «Словацкий импортер газа SPP зарегистрировал 

падение объемов поставляемого газа на 50 %», – заявил премьер-министр 

Словакии Р. Фицо. И если он пообещал выполнять договоренности с 

«Нефтегазом» по газовым поставкам, то глава венгерского правительства В. 

Орбан предпочел иную тональность в своем комментарии. «Украинцы могут 

на нас надеяться, но мы не можем помогать другим, если это представляет 

угрозу нашей собственной энергетической безопасности», – сказал он. 

Поскольку реверс прямо не запрещен, но и не разрешен контрактами 

«Газпрома» и его европейскими контрагентами, Кремль использует другую 

тактику. Официальные лица российского монополиста заявляют, что просто 

не имеют достаточных объемов для поставок. В этих условиях «Газпром» 

вполне может пойти на снижение поставок газа в ЕС, создавая таким образом 

искусственный дефицит на спотовом рынке, что будет вести и к повышению 

цен, которая составляет пока около 385 дол. за 1 тыс. куб. м. Руководство 

компании постоянно заявляет о том, что не планирует приостанавливать 

поставки газа по заключенным контрактам, однако этого и не требуется – 

достаточно выполнять минимальные обязательства во время сезонного 

потребительского всплеска в странах ЕС, тем более в условиях 

существенного снижения мировых котировок на нефть, к цене которой 

привязана цена российского газа. 

Без поддержки ЕС и США Украина не сможет противостоять давлению 

«Газпрома». В самом Евросоюзе нет единого мнения по поводу перспектив 

развития сотрудничества с «Газпромом», который оппоненты президента РФ 

В. Путина называют «геополитическим оружием Кремля». Еврокомиссар по 

энергетике Г. Эттингер высказывал опасения, что сложившаяся ситуация 

может помешать стабильному транзиту российского газа через Украину 

предстоящей зимой. Чтобы избежать такого поворота событий, 

Еврокомиссия стремится поспособствовать урегулированию спора с 

«Газпромом». 

Недавно Премьер-министр А. Яценюк прогнозировал, что судебное 

решение Стокгольмского арбитража по этому поводу станет известно через 

год. В Кабмине признают, что Украине для успешного прохождения зимы не 

хватает 5 млрд куб. м российского газа. Поэтому в украинском правительстве 
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рассчитывают либо на подписание временного соглашения с «Газпромом» 

сроком до 31 марта 2015 г., либо на промежуточное решение Стокгольмского 

арбитража, которое, как заявил А. Яценюк, обозначит «временную цену» и 

«временные условия» поставок газа в Украину. «Сейчас это уже вопрос 

энергетической безопасности Европы», – прямо констатировал украинский 

Премьер. 

Интересным остается и вопрос возможной оплаты «Газпромом» 

транзита газа по украинским газопроводам. Недавно стало известно, что 

«Газпром» предлагает внести изменения в российское законодательство, 

чтобы получить возможность оплачивать транзит газа через Украину за счет 

долга украинской стороны за газ. Для этого необходимо внести поправки 

в закон о валютном контроле и валютном регулировании. С просьбой 

разрешить взаимозачет требований по оплате транзита и газа «Газпром» 

обратился в письме к президенту В. Путину. По данным российских СМИ, 

Минфин, Минэкономразвития, Росфиннадзор и Центробанк поддержали это 

предложение. «Поправки оправданы в связи со сложившейся ситуацией 

на территории Украины и для обеспечения защиты государственных 

интересов и интересов российских предприятий при осуществлении 

внешнеэкономической деятельности», – говорится в отзыве Росфиннадзора. 

«Газпром» в своей отчетности по РСБУ за II квартал сообщал, что из-за 

большого долга Украины с ней могут «появиться неденежные формы 

расчетов за газ», но суть не раскрывалась. Сейчас долг «Нефтегаза» перед 

«Газпромом» составляет 5,3 млрд дол. Украина не признает такую сумму 

долга и отказывается платить, не соглашаясь также с ценой газа.  

По словам источника в российской делегации 26 сентября на 

трехсторонних переговорах «возможность взаимозачета между “Газпромом” 

и “Нефтегазом” не обсуждалась». Представитель Еврокомиссии лишь 

сообщил, что дата и место для новых трехсторонних переговоров 

обсуждается. Также комиссия по итогам переговоров отправила проекты 

соглашения в Москву и Киев, отзывы получила, но их содержание 

не раскрывается.  

По мнению экспертов, если трехсторонние переговоры завершатся 

успешно, то возможность взаимозачета позволит «Нефтегазу» частично 

уменьшать долг в счет транзитных платежей. Но если переговоры ни к чему 

не приведут, или от взаимозачета Украина откажется, возможность оплаты 

транзита живыми деньгами будет рассматриваться «в зависимости 

от ситуации». 

В то же время цена транзита зависит от цены газа для Украины, чем она 

выше, тем дороже транзит и наоборот. Но в связи с тем, что Украина 

настаивает на цене газа в 268 дол. за 1 тыс. куб. м, а «Газпром» – на 485 дол., 

каждая из сторон стоимость транзита считает по-своему. По расчетам 

«Газпрома», его аванс за транзит закончился еще в середине июля, 

«Нефтегаз» же считает, что аванс еще не выбран. «Газпром», исходя из своих 

расчетов, уже пытался доплачивать «Нефтегазу», но тот эти платежи 

возвращал.  
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Для возобновления поставок газа в Украину «Газпром» требует 

частичной оплаты долга и предоплаты за будущие поставки. 

«Но у “Нефтегаза” денег недостаточно, поэтому возможность взаимозачета 

была бы ему выгодна», – считает директор Киевского института 

энергостратегий Д. Марунич. По сути, раньше происходило то же самое, 

но в иной форме, отмечает он. «Газпром» давал авансы за транзит, 

а «Нефтегаз» этими деньгами оплачивал газ. Ежегодно за транзит Украина 

получает около 3 млрд дол., это больше половины долга, замечает 

замдиректора Фонда национальной энергобезопасности (РФ) А. Гривач. 

В то же время до сих пор Украина саботировала переговоры, не исключено, 

что откажется и от этой схемы, и в этом случае «Газпром» вполне может 

отказаться платить за транзит живые деньги даже при угрозе остановки 

транзита, считает эксперт. 

Непосредственно от сложившейся ситуации зависит и судьба реформы 

системы управления ГТС Украины. Еще 4 июля Верховная Рада положила 

начало реформе «Нефтегаза». Согласно Закону Украины «О внесении 

изменений в некоторые законы Украины о реформировании системы 

управления единой ГТС Украины» предусматривается выделение из 

структуры НАК «Нефтегаз Украины» ПАО «Укртрансгаз» – оператора 

украинской газотранспортной системы. 

Дальнейшая схема проста: на базе «Укртрансгаза» создаются два 

независимых предприятия – оператор системы и оператор подземных 

газовых хранилищ (ПХГ). ГТС и ПХГ при этом останутся в государственной 

собственности, но вот управлять ими частично смогут другие контрагенты – 

компании из Европы и США (закон отсекает российские компании от 

участия в конкурсе). 

Еще в 2012 г. бывший вице-премьер Ю. Бойко предлагал начать процесс 

реформирования НАК – корпоратизацию. Тогда внутри газового гиганта 

были созданы акционерные общества, а также были оценены непрофильные 

бизнесы, подлежащие выделению в отдельные структуры. «Мы создали 

акционерные общества, сейчас направили закон об отмене запрета на 

приватизацию. После приватизации компании она будет действительно 

реально разделена», – пояснял тогда Ю. Бойко. 

Он подчеркивал, что приватизация компании рекомендована ведущими 

зарубежными консультантами, так как это будет способствовать повышению 

ее прозрачности и позволит привлечь существенные средства. 

После присоединения к Европейскому Энергетическому Сообществу в 

2010 г. Украина взяла обязательство поделить НАК на самостоятельные 

подразделения. Согласно положениям Третьей директивы Энергетической 

хартии (т. н. Третий энергопакет), вертикально интегрированные холдинги в 

энергосекторе, которые занимают монопольное положение на рынке, должны 

быть разделены по видам бизнеса (добыча, транспорт, трейдинг). 

Европейское Энергетическое Сообщество хочет, чтобы Украина 

реформировала «Нефтегаз» до 2015 г., и новый закон частично исполняет 

данное требование. 
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Потребность в отделении «Укртрансгаза» назрела давно. Пребывая в 

составе «Нефтегаза», оператор ГТС зачастую оставался без средств, хоть, по 

сути, оплату за транзит газа должен получать именно он. Однако ситуация 

складывалась иначе: транзитные деньги попадали на счет головной компании 

– «Нефтегаз Украины» и до конечного звена в цепочке не доходили. В итоге 

УТГ был вынужден кредитоваться, как объясняли в самой компании, для 

«перекредитования и обеспечения бесперебойного функционирования 

украинской ГТС» (например, в 2013 г. общая сумма таких заимствований 

составила 1,2 млрд грн). Собственных средств у компании не хватает: за 

минувший год здесь получили 1,254 млрд грн чистого убытка при  

15,695 млрд грн дохода. Это при том что в июле 2013 г. «Газпром» заплатил 

за прокачку «Нефтегазу» аванс до 2015 г. в размере 1,5 млрд дол. 

Согласно утверждениям «Газпрома», с начала 2012 г. общая сумма таких 

авансов составила 5,15 млрд дол. Плановые же расходы украинского 

оператора ГТС куда как меньше. По данным компании, в год для подготовки 

к отопительному сезону и на осуществление текущих ремонтов, УТГ 

требуется около 890 млн грн. «Нефтегаз» помочь своей «дочке» также не в 

силах, потому что, согласно обнародованным данным, за предыдущий год 

компания получила колоссальный убыток – 12,52 млрд грн. В 2012 г. она 

сработала в «минус» на 10,27 млрд грн. Однако так было не всегда – в 2011 г. 

«Нефтегаз» получил чистую прибыль в размере 7,764 млрд грн. Интересно в 

этом контексте и то, что «Нефтегаз» по-прежнему не платит «Газпрому» за 

полученное в течение ноября – декабря 2013 г. и апреля – июня 2014 г. 

топливо. 

И в правительстве, и в экспертной среде отмечают, что в стране назрела 

потребность модернизации системы, а на это понадобятся солидные 

средства. В Европейском банке реконструкции и развития называют сумму в 

5–7 млрд дол. – это то, что понадобится для комплексной реконструкции 

действующих магистралей. Аналитики отрасли говорят об аналогичных 

масштабах. По мнению эксперта С. Дяченко, только на модернизацию части 

магистрального газопровода Уренгой – Помары – Ужгород потребуется 

около 2 млрд дол., остальные потребуют еще около 4 млрд дол. – при 

условии строительства новых компрессорных станций и линейных объектов. 

«Газпром» же с такими оценками не согласен. В начале сентября этого 

года официальный представитель компании С. Куприянов сообщил, что 

стоимость таких манипуляций с ГТС достигнет 19,5 млрд дол. и при этом не 

снимет рисков для транзита топлива в Европу.  

Вряд ли украинская ГТС столь стара, что потребует таких значительных 

вливаний. Большая ее часть строилась в 70–80-х годах прошлого века и не 

успела настолько устареть. Да и эксперты сходятся во мнении, что даже с 

учетом износа, ГТС дорогого стоит – цена на актив в целом может составить 

25–29 млрд дол. 

Глава «Нефтегаза» А. Коболев приводит более широкий диапазон – от 

25 до 35 млрд дол. В компании BakerTilly, которую ранее «позвали» провести 

оценку ГТС, по данным источников в Минэнергоугля, называют уже  
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27–29 млрд дол. Стоимость же «газпромовского» «Южного потока», который 

РФ предлагает в качестве альтернативы украинской системе, –  

22,5 млрд евро. 

Предполагается, что новая система организации функционирования ГТС 

(транспорт отдельно, хранение отдельно) позволит сделать новосозданные 

компании более прозрачными и привлечь инвестора. Именно с этой целью 

Украина сейчас и ищет партнеров для оперирования объектами. По словам 

министра энергетики и угольной промышленности Ю. Продана, 

квалификационные требования для участников конкурса по ГТС будут 

определены уже к началу 2015 г. Одним из плюсов (или минусов) может 

стать повышение транзитной ставки газа – в конце 2013 г. она составляла  

3,03 дол. за 1 тыс. куб. м на 100 км, в то время как в ЕС она колеблется 

между 2–8 дол. Эксперты отмечают, что повышение платы за 

транспортировку позитивно скажется на выручке УТГ, позволив 

дополнительно получать около 2,5 млрд дол. в год, но вызовет подорожание 

ресурса для конечного потребителя в Европе. 

Хоть Украина и сохраняет за собой 51 % доли в операторе ГТС, а 49 % 

будут отданы иностранным компаниям, исключая российские, отнюдь не все 

инвесторы заинтересованы в проекте. Аналитик рынка М. Гончар допускает, 

что проектом могут заинтересоваться действующие в ЕС газовые трейдеры, а 

также компании из США. Впрочем, ни в Shell, ни в Chevron пока не 

подтвердили возможных планов на оперирование газотранспортной системой 

Украины. Остаются компании по типу германской RWE Supply&Trading или 

польской PGNiG.  

В правительстве считают, если Украине удастся привлечь инвестора в 

ГТС, «Газпром» не сможет использовать свои аргументы для постройки 

«Южного потока», призванного вывести из Украины значительную часть 

транзита (планируемая мощность газопровода – 63 млрд куб. м; транзит 

через Украину в 2013 г. составил 86,1 млрд куб. м). Европа будет сама 

заинтересована в том, чтобы транзит был надежным и граница 

рентабельности действия ГТС в 60 млрд куб. м соблюдалась. 

Также привлечение инвесторов может поспособствовать переносу точки 

приема газа с западной границы Украины на восточную и прямому 

заключению контрактов на транспортировку ресурса уже с украинским УТГ. 

Это обезопасит Украину от обвинений в воровстве газа, а также отстранит 

«Газпром» от виртуального управления ГТС. 

Касательно оперирования ПХГ, то здесь контрагентов может быть 

довольно много. В 2013 г., при экс-министре энергетики Э. Ставицком, 

обсуждалась идея создания газового хаба на территории Украины. Страна 

обладает 12 подземными хранилищами общей вместимостью 31 млрд куб. м. 

Ежегодно они используются лишь на 2/3, и остальную часть наша страна 

могла бы сдавать в аренду либо создать новый рынок топлива. Стоимость 

хранения газа в украинских ПХГ с середины 2013 г. составляет  

46,2 грн/1 тыс. куб. м (значительно дешевле, чем на Западе), при этом закачка 

и выкачка обходится почти в три раза дороже в сравнении с хранением, плюс 
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коммерческая наценка. 

Но существует один нюанс, который ставит под вопрос повышение 

прозрачности системы. По словам эксперта В. Землянского, у 

«разделительной истории» есть один весомый риск. «Украинская 

газотранспортная система – комплекс магистральных и локальных 

газопроводов, компрессорных и распределительных станций и подземных 

хранилищ, и функционируют они единым комплексом. В случае же 

разногласий между операторами и контрагентами ГТС и ПХГ, вся схема 

рушится, ведь магистраль без хранилищ – просто “труба”, а хранилища без 

“трубы” на транзит смогут хранить газ только от реверсных поставок из ЕС, 

и тогда целесообразность работы ГТС оказывается под вопросом», – заявил 

он. 

Очевидно, что «Газпром» ныне настойчиво предъявляет странам ЕС в 

том числе и данный аргумент в борьбе за строительство «Южного потока». 

Естественно, Европе, как конечному потребителю, такой «профиль» 

украинской ГТС может и не понравиться. Но окончательный успех или 

провал намерения с разделением «Укртрансгаза», возможно, покажет время и 

то, какие компании решат помочь Украине с модернизацией второй по 

величине «трубы» в Европе. 

 

 
Ю. Якименко, мл. науч. сотр. «СІАЗ» НБУВ 

 

Сепаратистские тенденции в Закарпатье в оценках СМИ 
 

Одним из важнейших факторов обострения политического 

противостояния между новой украинской властью и российским 

руководством стала актуализация проблемы сепаратизма в Украине,  

проявившаяся не только на Юго-Востоке Украины и в Крыму, но и в других 

регионах, в частности в Закарпатской области, где проживают довольно 

многочисленные венгерские и русинские общины. Попытка 

противоборствующих сторон использовать в политической и 

информационной войне фактор стремления этих национальных меньшинств 

к политическому и культурному самоопределению на фоне дестабилизации 

обстановки в восточных областях требует внимательного изучения 

предпосылок возникновения сепаратистских тенденций в регионе и оценки 

их роли в дальнейшем развитии ситуации в Украине. 

Внимание общества к теме русинского движения в связи с последними 

событиями в стране было привлечено в конце августа, когда в российских и 

оппозиционных украинских СМИ стали появляться сообщения о росте 

протестных настроений в Закарпатье и возобновлении борьбы русинов и 

венгров за федерализацию. В частности, некоторые СМИ распространили 

информацию о том, что в Закарпатской области после начала третьей волны 

мобилизации началось восстание местного населения, эпицентром которого 

стал г. Мукачево и Мукачевский район. Ссылаясь на заявления так 
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называемого «премьер-министра Республики Подкарпатская Русь» П. Гецко, 

журналисты сообщали о намерениях закарпатских русинов и венгров 

добиваться признания автономии в составе Украины. Сообщалось также, что 

для  «подавления мятежа» в область были переброшены 1,5 тыс. украинских 

солдат. Вскоре эта информация была опровергнута, однако проблема не была 

снята – тема «сепаратизма» и «федерализации» в Закарпатье продолжает 

использоваться различными политическими игроками в своих интересах. 

Учитывая, что русинское движение неоднородно, а политическая ситуация в 

стране демонстрирует способность к стремительному изменению, эксперты 

сходятся во мнении, что вопросам, связанным с самоопределением венгров и 

русинов, нужно уделять больше внимания. 

Власти в Киеве все годы независимости рассматривали русинов как 

часть украинского народа, хотя в некоторых странах они пользуются 

статусом национального меньшинства. 

Помимо организаций, ведущих преимущественно культурно-

просветительскую работу, в движении русинов, по оценкам экспертов, есть и 

более политизированные элементы, выступающие за широкую автономию 

края и вплоть до самостоятельности под патронатом России. 

Эксперты отмечают, что национальное разнообразие Закарпатья как 

повод для утверждения его особого статуса регулярно использовалось в 

политических целях с тех пор, как на местном референдуме 1991 г. 

большинство жителей края высказались за предоставление региону статуса 

автономии в составе Украины. Этот референдум объединил венгров и 

русинов, которые тогда обратились к властям Украины и Европы с просьбой 

признать законность голосования. Характерно, что украинской стороной 

инициаторы референдума тогда были обвинены в «сепаратизме», а его итоги 

проигнорированы. Таким образом была подготовлена почва для дальнейшего 

развития стремления жителей Закарпатья к большей политической и 

культурной самостоятельности. Также были открыты возможности для 

использования этого стремления в своих интересах различными 

политическими игроками как внутри Украины, так и за ее пределами. 

Сегодня в прессе, в частности в пророссийских изданиях, звучат 

мнения, что многие русины разочарованы в украинской государственности и 

хотят воссоздания независимой Подкарпатской Руси. Среди основных 

причин этого называют нежелание украинских властей  «решать русинский 

вопрос» и признавать русинов субъектом управления. Следствием отсутствия 

поиска компромисса с представителями местных элит и национальными 

лидерами, по мнению некоторых обозревателей, стало выдвижение на 

первый план в русинском движении радикальных деятелей, таких как, 

например, «премьер-министр правительства Республики Подкарпатская 

Русь» П. Гецко, который сегодня разыскивается СБУ за призывы к 

посягательству на территориальную целостность Украины. 

Отметим, что пророссийские СМИ охотно цитируют комментарии  

П. Гецко о ситуации в Закарпатье, которая, по его словам, обостряется с 

каждым днем: жители выражают свой протест против мобилизации для 
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участия в АТО, что проявляется в актах вандализма по отношению к 

государственным символам, в частности, в Ужгороде и Мукачево, в 

уклонении призывников от мобилизации, пикетировании военкоматов 

родственниками призванных на военную службу и т. д. 

СМИ сообщают также, что в Закарпатье проходил сбор подписей в 

поддержку обращения жителей области к депутатам Европарламента, 

законодательных органов Украины, Президенту Украины, в котором 

содержится призыв оказать содействие в признании итогов референдума 

1991 г. в Закарпатье и придать региону статус федерального образования в 

составе Украины; прекратить гражданскую войну, деятельность 

экстремистских, фашистских организаций в стране; не допустить геноцида 

русинов, венгров и представителей других национальностей, живущих в 

Закарпатье. 

Принятие обращения к депутатам Европарламента стало одним из 

итогов состоявшегося в сентябре в Будапеште Конгресса представителей 

Всемирного совета венгров и Всемирного совета подкарпатских русинов, 

который вызвал неоднозначные оценки в отечественной и зарубежной 

прессе. Эти организации, по информации инициаторов конгресса, 

объединяют более 15 млн венгров и русинов, проживающих в разных 

странах мира, в том числе в Закарпатье. В работе форума приняли также 

участие депутаты Венгерского парламента, являющиеся членами 

Европарламента.  

Мероприятие, поддержанное рядом общественных и политических 

организаций Венгрии, стало одним из эпизодов борьбы представителей 

венгерской и русинской общин Закарпатья за придание области автономного 

статуса в составе Украины. После конгресса его участники провели митинг у 

Посольства Украины в Будапеште, в котором помимо представителей 

русинской и венгерской общин также приняли участие представители ряда 

политических сил Венгрии под лозунгами на русинском и венгерских языках: 

«Не допустить геноцида венгров и русинов в Закарпатье», «За венгерско-

русинскую автономию в Закарпатье», «Признать итоги референдума 1991 г. в 

Закарпатье». Участники митинга выразили поддержку решениям конгресса, 

выраженным в Обращении к мировому сообществу и в создании 

координационного совета. 

Напомним, со стороны венгров подобные требования к украинскому 

руководству звучали и раньше. Так, по сообщениям СМИ, в марте  

40 венгерских общественных организаций обратились к правительству 

Украины с просьбой предоставить им национально-культурную автономию и 

двойное гражданство на Закарпатье. «На протяжении последнего времени в 

Украине, в том числе и на Закарпатье, все больше наблюдаются появления 

вооруженных радикальных элементов, которые у нас и наших детей 

вызывают страх и уменьшают ощущение безопасности. Мы поддерживаем 

мирное решение возникшего конфликта и верим в то, что новое руководство 

государства, базируясь на европейских ценностях и демократической 

свободе, будет уважать личные и коллективные права национальных 
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меньшинств», – говорилось в заявлении, распространенном СМИ. 

В то же время украинские власти, по оценкам экспертов, не стремятся к 

выполнению этих требований, стараясь, наоборот, пресечь стремление 

национальных меньшинств к автономности. В подтверждение этого тезиса 

некоторые обозреватели приводят, среди прочего, недавнее решение 

Закарпатского окружного административного суда о прекращении 

деятельности благотворительного фонда «Приемная независимого депутата 

Европейского парламента Бейлы Ковача». Суд таким образом удовлетворил 

иск прокуратуры, обвинившей фонд в нарушении украинского 

законодательства, ведь депутат Б. Ковач является представителем 

праворадикальной партии Венгрии «За лучшую Венгрию» («Йоббик»), 

которая в своей политической программе декларирует необходимость 

возвращения Закарпатья в состав Венгерской Республики.  

О том, что венгерское меньшинство в Украине нуждается в автономии, 

заявил недавно также премьер-министр Венгрии В. Орбан, посетивший в 

конце сентября с визитом Закарпатскую область. 

Эксперты обратили внимание на контекст этого визита – он совпал с 

прекращением  Венгрией поставок природного газа в Украину. В частности, 

24 сентября оператор венгерской газотранспортной системы компания FGSZ 

сообщила о прекращении транзита газа из Евросоюза в Украину. Своѐ 

решение правительство Венгрии объяснило заботой о собственных 

национальных интересах. Как заявил В. Орбан, «украинцы могут на нас 

надеяться, но мы не можем помогать другим, если это представляет угрозу 

нашей собственной энергетической безопасности». Кроме того, характерно, 

что о необходимости автономии для венгров Закарпатья В. Орбан заявил в 

интервью, посвященном итогам его встречи с главой «Газпрома»  

А. Миллером, в ходе которой он также выразил надежду на продолжение 

тесного сотрудничества с российской компанией. 

Еще один важный аспект, на который обращают внимание 

обозреватели, – заявление первого замглавы Закарпатского облсовета  

Л. Брензовича о том, что венгры Закарпатья готовят иск против Украины в 

Европейский суд. Заявление было сделано 28 сентября уже после визита В. 

Орбана в Украину. Причиной обращения в суд стал отказ украинского ЦИК 

дать возможность закарпатским венграм избрать на выборах-2014 своего 

представителя в парламенте. Напомним, ранее общество венгерской 

культуры Закарпатья подало в Центризбирком заявление с просьбой создать 

в Закарпатье мажоритарный округ с учетом интересов венгерской общины. 

Однако ЦИК отказалась выполнить эту просьбу. 

Очевидно, что решение вопросов самоопределения этнических 

меньшинств Закарпатья находится в тесной связи с ходом международного 

политического процесса и особенностями экономических отношений между 

его участниками.  

Тем временем украинская сторона старается обосновать свою позицию 

по этим вопросам исходя из тезиса, что сообщения об активизации борьбы за 

федерализацию в Закарпатье – политтехнологический ход ее политических 
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оппонентов, один из эпизодов информационной кампании, направленной 

против политики украинского правительства.  

В частности, отечественные СМИ, комментируя итоги Конгресса 

русинской и венгерской общин Закарпатья и их обращение к 

международному сообществу с просьбой оказать содействие в признании 

итогов референдумов 1991 г. о федеральном статусе Закарпатской области, 

подчеркнули, что участники мероприятия на самом деле не представляют 

интересы этих меньшинств и являются «самозванцами». В подтверждение 

этого приводятся мнения руководителей закарпатских русинских 

организаций, не поддержавших конгресс. 

Так, представитель краевого общества подкарпатских русинов  

Н. Бобринец заявил, что мероприятие не было легитимным. «Там нет 

действительно наших людей. Там есть люди, которые живут за границей. И 

не хотелось бы, чтобы нашу судьбу – судьбу русинов, решали люди, которые 

не живут на нашей земле и не переживают за будущее нашей земли и 

будущее нас, русинов… Очень неприятно, что на проблемах Закарпатья 

люди из-за границы хотят заработать деньги. Зато наш человек, наш русин, 

который живет на Подкарпатье, не хочет ни проблем, ни войн. И я думаю, 

что любые попытки раскрутить проблемы в нашем… крае потерпят фиаско… 

Я уверен, что ни один человек не будет поддерживать акции сопротивления, 

акции, которые ведут к дестабилизации». 

Ю. Продан из Закарпатского областного научно-культурологического 

общества им. Духновича, комментируя конгресс, заявил, что он «не может 

представлять интересы народа». По его словам, «ни одна русинская 

организация из Закарпатья не делегировала полномочия этим личностям для 

решения ее судьбы… Этот конгресс выгоден нашему недругу В. Путину, в 

первую очередь. И только за его деньги делаются все эти дела».  

Похожего мнения придерживается и представитель народного совета 

Подкарпатской Руси Н. Староста. Он подчеркивает, что русинское движение 

двуполярное: есть европейская направленность и пророссийская, при этом 

доля пророссийского движения очень мала. В такой ситуации говорить про 

автономию – провокация. «Самое интересное, что они нашли радикальных, 

как говорится, пророссийских венгров, которые не представляют даже у нас 

на Закарпатье какую-то политическую силу. Потому что “Йоббик” на 

Закарпатье практически не имеет поддержки. Мы это понимаем, мы это 

знаем. Просто создается такая информационная война, которая направлена на 

то, чтобы дестабилизировать ситуацию у нас. Мы понимаем, что Закарпатье 

для России представляет большой геополитический интерес. И для этого все 

это делается», – заявляет Н. Староста. В то же время он считает, что 

украинская власть пойдет на то, чтобы предоставить местным общинам 

больше полномочий. «Если власть пойдет на то, чтобы наша культура, наши 

национальные традиции были сохранены – нам больше нечего не надо, – 

говорит Н. Староста. – Нас признали в 22 странах мира. Мы идем в Европу, и 

в Европе национальные общины – это один из приоритетов. И я говорю, что 

если мы идем в Европу, она рано или поздно заставит Украину нас признать. 
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Однозначно, что так оно и будет. В данный момент говорить на эту тему, 

спекулировать не нужно. И это приведет только к тому, что будет война, а 

нам этого не нужно». Русинский активист также предупреждает, что 

политические противники украинской власти готовят провокативные 

действия на Закарпатье для того, чтобы продемонстрировать, что в регионе 

очень сильны сепаратистские настроения. «Для россиян в данное время 

нужна картинка. Картинка для того, чтобы показать, что здесь, на Закарпатье, 

есть люди, которые выступают за автономию или больше чем за автономию – 

за независимость. Я бы хотел предупредить о фейках и провокациях. В 

данный момент должна сработать власть, наша власть. Нужно собрать всех 

представителей национальных меньшинств и сделать серьезное заявление. 

Нужно предупредить то, что будет». 

Таким образом, проукраински настроенная часть русинов Закарпатья 

сегодня не считает своевременным обсуждение вопроса об автономии.  

В то же время обозреватели, критически настроенные по отношению к 

политике украинской власти, указывают, что она заинтересована в 

раздроблении русинского движения, часть которого выступает за 

восстановление русинской государственности. Украинское правительство, по 

их мнению, будет использовать любые предлоги для пресечения любых 

инициатив по изменению статуса Закарпатья, рассматривая их как 

проявление сепаратизма и посягательство на единство и целостность 

властной вертикали. 

При этом разнонаправленность этнической ориентации русинов 

способствует общей политической дезориентации как в Закарпатье, так и на 

территории европейских государств. 

Фактором, который мог бы противодействовать росту сепаратистских 

настроений в регионе, может быть эффективное решение его социально-

экономических проблем, ведь экономические причины сепаратизма 

представляются столь же важными, как и его идеологические и 

этнополитические предпосылки. 

Дальнейший ход этих процессов, по мнению экспертов, во многом 

будет определяться исходом противостояния на Юго-Востоке Украины, 

урегулированием наиболее острых вопросов международных отношений, 

общими перспективами политической и экономической стабилизации в 

Украине, эффективностью информационной политики власти и 

инициативами, направленными на организацию широкого общественного 

диалога по проблемам самоопределения национальных меньшинств и 

межнациональных отношений. 

 

 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 

 

Влада робить усе для того, щоб протягом трьох років підготувати 

Україну до вступу у ЄС. Про це Голова Верховної Ради України О. Турчинов 
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заявив під час зустрічі з делегацією передвиборної місії Спеціального 

комітету Парламентської асамблеї Ради Європи зі спостереження за 

позачерговими парламентськими виборами в Україні. 

Під час зустрічі сторони обговорили питання проведення в Україні 

позачергових парламентських виборів. 

За словами О. Турчинова, незважаючи на надзвичайно складну ситуацію 

на Сході України й те, що Автономна Республіка Крим повністю окупована 

російськими військовими, вибори до парламенту проводитимуться 

демократично і прозоро, що забезпечить обрання легітимної Верховної Ради 

України. 

У цьому контексті співрозмовники обговорили питання присутності 

моніторингової місії ПАРЄ і групи спостерігачів на парламентських виборах. 

«Дякую представникам ПАРЄ за підтримку нашої позиції та за те, що 

вони надіслали таку поважну делегацію і велику кількість спостерігачів за 

виборами», – зазначив керівник парламенту, додавши, що вибори 

проводитимуться в достатньо складних умовах, але в нашої країни вже був 

досвід проведення виборів Президента, «які пройшли чесно, вільно, та, за 

оцінкою міжнародних спостерігачів, зразково». 

Крім того, О. Турчинов наголосив, що Україна та її народ готові зустріти 

всі виклики, які постають на її шляху до європейської інтеграції (Офіційний 

портал Верховної Ради України (http://iportal.rada.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Наступне чергове пленарне засідання п’ятої сесії відбудеться у 

вівторок, 14 жовтня. 

На наступному пленарному засіданні Верховна Рада першим питанням 

розгляне законопроект про Національне антикорупційне бюро. За відповідну 

пропозицію Голови Верховної Ради О. Турчинова проголосував  

251 народний депутат, передає кореспондент УНН. 

Нагадаємо, перед цим парламент у першому читанні підтримав указаний 

законопроект. «За» проголосувало 278 нардепів (Українські Національні 

Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Верховная Рада предложила Минфину повысить отчисления банков 

в Фонд гарантирования вкладов. Эта мера поможет наполнить фонд, 

который остался без денег. 

Министерство финансов должно разработать и предоставить на 

рассмотрение парламента законопроект о повышении размера отчислений 

банков в Фонд гарантирования депозитов физлиц. 

С таким предложениям выступили депутаты во время обсуждения на 

пленарном заседании способов наполнения Фонда гарантирования вкладов 

деньгами после того, как в стенах Верховной Рады министр финансов  

А. Шлапак заявил, что денег на возврат вкладов в проблемных банках не 

осталось. 
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Оппоненты предложенных накануне правительством законопроектов 

отметили, что правительственные инициативы предлагают переложить 

ответственность за сохранность депозитов с владельцев банков на 

налогоплательщиков. 

Народный депутат С. Терехин предложил закрепить возможность 

пополнения Фонда гарантирования вкладов бюджетными деньгами лишь на 

этот год. Правительству депутаты предложили в течение недели внести на 

рассмотрение парламента законопроект об увеличении отчислений в ФГВФЛ 

со стороны банков. 

Выступавший в ходе заседания ВР министр финансов согласился с 

данным предложением. 

Ранее представители Фонда гарантирования вкладов физлиц допускали 

повышение размера сбора, который сейчас уплачивают банки. Кроме того, 

закон допускает возможность введения специального сбора в Фонд 

гарантирования банковских вкладов в экстраординарных ситуациях. 

«Сегодня при расчете суммы учитываются три показателя. Мы дополним их 

еще одним – размер и качество капитала банка. Это позволит нам увеличить 

регулярные отчисления банков. Кроме того фонд имеет право ввести еще 

один специальный сбор», – рассказал директор-распорядитель Фонда 

гарантирования вкладов В. Пасичник. 

Национальный банк также заявлял о намерении пересмотреть ставки 

отчислений в Фонд гарантирования вкладов, но лишь в следующем году.  

«В этом году повышать отчисления мы не будем: банковская система и так 

находится в непростой ситуации. Но в 2015 г. мы обязательно вернемся к 

этому вопросу», – сказал первый замглавы Национального банка А. Писарук. 

Накануне министр финансов А. Шлапак во время выступления в ВР 

заявил, что в ФГВФЛ на сегодняшний день не осталось денег на выплату 

компенсаций вкладчикам проблемных банков, а также напомнил, что их 

количество еще будет увеличиваться. 

Напомним, сейчас банкиры при вступлении в состав членов Фонда 

гарантирования вкладов физлиц делают разовый взнос в размере 1 % от 

уставного капитала. Последующие регулярные взносы осуществляются в 

размере 0,5 % от депозитов в гривне и 0,8 % – от валютных. 

Участие в системе гарантирования вкладов является обязательным для 

тех банков, которые обладают лицензией на привлечение депозитов физлиц. 

Ранее Фонду гарантирования вкладов уже были предоставлены кредиты 

от Национального банка Украины. Летом НБУ перечислил фонду кредит на 

сумму 4,8 млрд грн, в конце сентября сообщил о решении выделить фонду 

под будущие поступления кредит еще на 6 млрд грн. 

Представители НБУ ранее заявляли, что в ближайшее время могут быть 

признаны неплатежеспособными еще несколько банковских учреждений 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Комітет з питань національної безпеки і оборони обговорив проект 
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закону про внесення змін до деяких законів України щодо забезпечення 

суверенітету й захисту територіальної цілісності України. 

 На засіданні комітету у вівторок, 7 жрвтня, зазначалося, що проектом 

(реєстр. № 4561а) пропонується встановити, що Україна реалізує курс на 

європейську інтеграцію з метою членства у Європейському Союзі; 

забезпечує національну безпеку через взаємодію із системою колективної 

безпеки, інтеграцію в Організацію Північноатлантичного договору й набуття 

членства в ній.  

У зв’язку з цим забороняється участь України в будь-яких міжнародних 

або наднаціональних об’єднаннях, членство в яких суперечить політичній і 

економічній інтеграції України з Європейським Союзом.  

Проектом пропонується вилучити такий напрям державної політики з 

питань національної безпеки, як «збереження добросусідських відносин і 

стратегічного партнерства з Російською Федерацією, іншими країнами 

Співдружності Незалежних Держав, а також з іншими державами світу».  

Відповідні зміни передбачається внести до законів України «Про засади 

внутрішньої та зовнішньої політики» і «Про основи національної безпеки 

України».  

Позиції членів комітету щодо доцільності прийняття законопроекту 

розділилися. Народні депутати не підтримали пропозицію рекомендувати 

Верховній Раді прийняти цей проект закону за основу.  

За підсумками обговорення голова комітету В. Литвин вніс пропозицію 

рекомендувати розглянути це питання новообраній Верховній Раді України з 

урахуванням суспільних запитів, настроїв і очікувань та виходячи з інтересів 

безпеки держави (Офіційний портал Верховної Ради України 

(http://iportal.rada.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Народний депутат України, представник Партії регіонів О. Кузьмук  

зареєстрував у Верховній Раді проект Закону України про про внесення 

змін до Закону України «Про вибори народних депутатів України» щодо 

забезпечення належної організації та проведення голосування. Текст 

законопроету на сайті відсутній. 

Законопроект зареєстровано за № 5142  (Офіційний портал Верховної 

Ради України (http://iportal.rada.gov.ua). – 2014. – 8.10). 
 

 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 

 

Основою 14-ї механізованої бригади стануть бійці з 51-ї бригади, які 

найкраще себе проявили під час антитерористичної операції на Донбасі. 

Таке рішення глава держави прийняв під час зустрічі з бійцями й 

командирами 51-ї окремої механізованої бригади Сухопутних військ 

Збройних сил України, яка брала участь у бойових діях у зоні АТО. 
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На початку зустрічі Президент закликав усіх присутніх чесно, 

«дивлячись очі в очі», розповісти про перебіг подій за весь час несення 

служби в зоні АТО. «Нам потрібно дати правдиву оцінку цим діям. Треба 

бути чесними. Там, де воювали, треба визнавати героїзм цих бійців. Там, де 

були факти дезертирства, треба відповідати», – наголосив Президент. 

Окремі підрозділи 51-ї бригади проявили героїзм у боях за Савур-

Могилу та у звільненні багатьох населених пунктів на Донбасі. Особливо 

Президент відзначив героїзм розвідників з батальйонно-тактичної групи 

«Колос», яка однією з перших взяла під контроль Савур-Могилу; 

протитанковий артилерійський підрозділ, який знищив значні сили 

противника; ремонтну бригаду, яка, незважаючи на обстріл, виконувала свої 

обов’язки; танковий підрозділ, який здійснив рейд на ворога під час виходу 

наших військ під Іловайськом. З іншого боку, у цій частини було зафіксовано 

близько 40 випадків дезертирства, а події під Волновахою стали соромом для 

української армії, коли в результаті пияцтва та непрофесійних дій загинуло 

багато військових. 

«Нам потрібна правда, якою б вона не була, – наголосив Президент. – 

Нам потрібно відзначити справжніх героїв і дати належну оцінку тим, хто не 

витримав і схибив. На жаль, такі військовослужбовці були у вашій частині. 

Перед пам’яттю загиблих героїв та тих, хто, попри все, вистояв і не злякався, 

ми маємо обов’язок бути мужніми і чесними, як в оцінках дій 51-ї бригади, 

так і в оцінках дій інших підрозділів Збройних сил України». 

Після відкритої розмови Президент доручив в. о. командира бригади 

представити бійців, які проявили мужність, до нагород (Офіційне інтернет-

представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2014. – 

8.10). 

 

*** 

Президент України П. Порошенко прийняв К. Даррока, радника з 

питань національної безпеки прем’єр-міністра Великої Британії, який 

перебуває в Україні. 

Сторони обговорили подальші спільні українсько-британські кроки 

задля мирного врегулювання на Донбасі, а також стан виконання 

домовленостей між Президентом України та прем’єр-міністром Великої 

Британії, яких було досягнуто під час саміту НАТО в Ньюпорті. 

Президент передав раднику слова подяки прем’єр-міністру Д. Кемерону 

за його активну участь у міжнародній підтримці України. 

Глава держави поінформував гостя про підтримку парламентом у 

першому читанні президентського законопроекту про Антикорупційне бюро. 

«Це голосування є дуже добрим сигналом консолідації влади і створює добру 

основу для подальшої боротьби з корупцією», – сказав глава Української 

держави під час зустрічі. 

У свою чергу К. Даррок заявив про підтримку прем’єр-міністром 

Великої Британії мирних ініціатив Президента України та його Мирного 

плану і заявив: «Ми наполегливо підтримуємо продовження санкцій щодо 
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Росії, поки російські військові не покинуть територію України, і це наша 

чітка позиція в рамках Європейського Союзу» (Офіційне інтернет-

представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2014. – 

7.10). 

 

*** 

Президент України П. Порошенко підписав Указ «Про створення 

Комітету з питань розвідки при Президентові України» і призначив свого 

радника І. Смешка його головою, повідомляє УНН з посиланням на прес-

службу глави держави. 

«З метою підвищення ефективності роботи із забезпечення здійснення 

Президентом України повноважень з керівництва, координації і контролю за 

діяльністю розвідувальних органів України, відповідно до п. 28 ч. 1 ст. 106 

Конституції України постановляю... створити Комітет з питань розвідки при 

Президентові України як допоміжний орган при Президентові України, 

основним завданням якого є підготовка Президентові України пропозицій 

щодо здійснення керівництва, координації і контролю за діяльністю 

розвідувальних органів України», – зазначається в Указі. 

Передбачено, що до комітету входять голова, два його заступники та 

інші члени комітету, які беруть участь у роботі комітету на громадських 

засадах. 

При цьому персональний склад комітету затверджуватиметься 

Президентом України за поданням голови комітету (Українські Національні 

Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Президент України П. Порошенко наголосив на необхідності 

невідкладної імплементації мінських домовленостей. Про це він сказав під 

час зустрічі з постійними представниками країн-членів ОБСЄ, передає УНН. 

П. Порошенко наголосив на необхідності невідкладної імплементації 

мінських домовленостей, акцентувавши увагу представників ОБСЄ на 

важливості забезпечення контролю українсько-російського кордону за участі 

інспекторів ОБСЄ з відповідною відеофіксацією як необхідної передумови 

подальшого втілення Мирного плану. «Лише такий контроль сприятиме 

подальшій деескалації ситуації на Сході України», – сказав Президент. 

П. Порошенко звернув увагу представників ОБСЄ на численні факти 

порушення режиму припинення вогню і продовження використання 

бойовиками важкої артилерії. «Нам потрібно діяти рішуче і мати чітку 

дорожню карту з імплементації мінських домовленостей. Якщо ми не будемо 

йти у форматі Мінська – ми можемо мати дестабілізацію не лише в Україні та 

Європі, а й на глобальному рівні», – наголосив Президент. 

П. Порошенко також звернув увагу присутніх на домовленості щодо 

звільнення заручників, зауваживши, що на сьогодні понад 600 українців 

залишаються в полоні. 

Президент запросив представників ОБСЄ взяти участь у спостереженні 
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за виборами до Верховної Ради, які відбудуться 26 жовтня. 

Окрему увагу присутніх глава держави звернув на порушення прав 

кримських татар в окупованому Криму й запросив активізувати зусилля 

країн-членів ОБСЄ для відновлення суверенітету й територіальної цілісності 

України (Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 

7.10). 

 

*** 

Президент України П. Порошенко під час зустрічі з постійними 

представниками країн-членів ОБСЄ звернув увагу присутніх на 

домовленості щодо звільнення заручників, зауваживши, що на сьогодні 

понад 600 українців залишаються в полоні, передає УНН з посиланням на 

прес-службу глави держави. 

Президент запросив представників ОБСЄ взяти участь у спостереженні 

за виборами до Верховної Ради, які відбудуться 26 жовтня. 

Окрему увагу присутніх глава держави звернув на порушення прав 

кримських татар в окупованому Криму й запросив активізувати зусилля 

країн-членів ОБСЄ для відновлення суверенітету та територіальної цілісності 

України. 

У нараді Президента України взяли участь 38 послів – представників 

країн-членів ОБСЄ, уповноважений Президента з мирного врегулювання 

ситуації в Донецькій і Луганській областях І. Геращенко, уповноважений 

Президента з питань кримськотатарського народу М. Джемілєв і заступник 

глави Адміністрації Президента України В. Чалий (Українські Національні 

Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

Президент України П. Порошенко на базі мобільного прикордонного 

загону перевірив готовність підрозділів Держприкордонслужби до 

виконання завдань у рамках реалізації Мирного плану. Про це повідомляє 

прес-служба прикордонного відомства, передає УНН. 

Глава держави зустрівся з прикордонниками, які брали участь у бойових 

діях у зоні АТО і вручив державні нагороди, перевірив готовність нових 

броньованих автомобілів, що використовуються в охороні державного 

кордону, оглянув технічні засоби, обладнання й озброєння прикордонних 

підрозділів. 

Раніше Президент України П. Порошенко звільнив главу 

Держприкордонслужби М. Литвина та його першого заступника  

П. Шишоліна, а також призначив генерал-лейтенанта В. Назаренко першим 

заступником глави Держприкордонслужби, директором департаменту 

охорони державного кордону (Українські Національні Новини 

(http://www.unn.com.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

Державна прикордонна служба України на 100 % готова до зими. Про 
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це сказав Президент України, перебуваючи на базі мобільного 

прикордонного загону в Бортничах, передає УНН. 

«Керівництво прикордонної служби доповіло мені, як Верховному 

головнокомандувачу, про 100-відсоткову готовність служби до зими. Я буду 

мати можливість це зараз перевірити, але я упевнений, що на сьогоднішній 

день українські прикордонники готові зустріти ворога належним чином», – 

наголосив глава держави.  

Президент також зауважив, аби зимова погода не стала ворогом 

українських воїнів, держава повинна належним чином підготуватися 

(Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

У нашій історії навічно залишаться імена 58 прикордонників, які 

полягли в боях за незалежну Україну. Мужність і героїзм, відчайдушність та 

бойове братерство наші воїни демонструють кожного дня, кожної години, 

кожної миті. Про це сказав Президент України П. Порошенко, передає УНН з 

посиланням на прес-службу глави держави. 

Президент України П. Порошенко наголосив на важливості відновлення 

контролю за державним кордоном на територіях, які окуповані терористами, 

для подальшої реалізації Мирного плану. 

Звертаючись до прикордонників під час відвідування окремої 

комендатури охорони Державної прикордонної служби України, Президент 

заявив про необхідність перекриття кордону, аби запобігти проникненню 

військової техніки, озброєнь, найманців. 

Глава держави зазначив, що реалізація Мирного плану передбачає 

відведення російських військ. «Це сьогодні надважливе пріоритетне 

завдання», – сказав П. Порошенко. 

За словами Президента, сьогодні перед прикордонниками постають нові 

виклики, які потребують не лише нової зброї, а й нових людей з новими 

підходами. П. Порошенко висловив переконання, що ситуація на українсько-

російському кордоні стабілізується, і він «знову стане кордоном миру» 

(Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 
 

*** 

Президент України П. Порошенко підписав Указ «Про присвоєння 

імені генерал-майора І. Момота Навчальному гвардійському Оршанському 

орденів Суворова, Кутузова і О. Невського центру підготовки молодших 

спеціалістів Державної прикордонної служби України». 

Заступник начальника Східного регіонального управління Державної 

прикордонної служби України І. Момот очолював цей центр до своєї загибелі 

у зоні АТО.  

Після ускладнення ситуації на українсько-російському кордоні І. Момот 

особисто сформував і очолив мотоманеврену групу навчального центру. 

Група виконувала завдання з охорони державного кордону на найбільш 

вразливих ділянках. 11 липня в зоні АТО в Донецькій області під час 
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обстрілу з установки «Град» позицій українських прикордонників І. Момот 

загинув. 12 липня Президент посмертно присвоїв І. Момоту військове звання 

генерал-майора (Офіційне інтернет-представництво Президента України 

(www.president.gov.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

Президент Украины П. Порошенко подпишет закон о люстрации до 

10 октября, сообщил представитель Президента в Верховной Раде  

Р. Князевич. 

«Он (Порошенко. – Ред.), как и обещал, обязательно это сделает в сроки, 

определенные Конституцией, – до 10 числа (октября). И как только он 

определится, мы обязательно увидим на сайте Президента официальное 

сообщение о том, что закон вступил в законную силу», – сказал Р. Князевич в 

эфире телеканала «Украина» во вторник, 7 октября, вечером, отвечая на 

вопрос о том, почему до сих пор не подписан данный закон. 

 Отметим, недавно П. Порошенко не исключил внесения изменений в 

принятый закон о люстрации в случае замечаний Венецианской комиссии. 

«У меня есть замечания к закону об очищении власти, но я хочу, чтобы вы 

знали: этот закон будет мною подписан», – сказал Президент 

(Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Президент поставив завдання повернути професіоналізм у роботу 

спецслужб країни. Про це заявив новопризначений радник Президента 

України, голова Комітету з питань розвідки при Президентові України  

І. Смешко. 

Виступаючи на брифінгу, І. Смешко наголосив, що сучасний рівень 

розвідувального забезпечення не відповідає потребам захисту держави. Нині 

відсутня координація між інформаційно-аналітичними підрозділами силових 

структур країни, зазначив він. «Інформаційно-аналітичне забезпечення в 

умовах фактичної війни не відповідає потрібному рівню. Тому глава держави 

прийняв рішення про відновлення роботи Комітету з питань розвідки при 

Президентові України», – сказав І. Смешко. 

За словами І. Смешка, розвідувальні органи мають забезпечувати 

надання об’єктивної інформації про події в країні і світі, яка допомагає 

Президенту приймати правильні стратегічні рішення. 

Голова Комітету з питань розвідки підкреслив, що в більшості країн є 

структура, яка займається плануванням розвідувальної діяльності, 

перевіркою достовірності інформації, яка надходить на вищі щаблі влади, і, 

найголовніше, здійснює координацію діяльності в інтересах забезпечення 

оборонної безпеки держави. Протягом тижня на розгляд Президента буде 

надано положення про комітет, яке визначить процедуру, механізми 

координації й контролю за діяльністю розвідувальних органів, повідомив 

голова комітету (Офіційне інтернет-представництво Президента 

України (www.president.gov.ua). – 2014. – 8.10). 
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*** 

Уряд України на засіданні 8 жовтня ухвалив рішення про виділення 

додаткових 6 млн євро на облаштування державного кордону (так званий 

проект «Стіна»). 

Під час засідання уряду Прем’єр-міністр України А. Яценюк нагадав, що 

раніше на облаштування державного кордону було виділено 235 млн грн. 

Загальний обсяг коштів становитиме 66 млн євро, «які дадуть 

можливість облаштовувати ділянку державного кордону між Україною і 

Російською Федерацією». 

Він також наголосив, що ключовим елементом реалізації Мирного плану 

є відновлення контролю над кордоном: «Закрили кордон – тоді немає 

постачання російських військових, російської техніки, зброї і терористів. 

Відкритий кордон означає, що виконання Мирного плану неможливе. Це 

ключовий елемент. Росія під цим підписувалася, і вона повинна це 

виконувати. 

Ми, як українська сторона, готові забезпечити контроль над державним 

кордоном України, якщо російська армія не буде розстрілювати українських 

прикордонників» (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Уряд виділяє 7,3 млрд грн місцевим бюджетам на погашення їхньої 

заборгованості за ЖКГ перед опалювальним сезоном. 

«Від сьогодні уряд погашає боргові зобов’язання міст, районів, сіл за 

житлово-комунальні послуги, у тому числі за природний газ, тому що треба 

готуватися до опалювального сезону, – повідомив Прем’єр-міністр України 

А. Яценюк на засіданні уряду в середу, 8 жовтня. – Уряд із сьогоднішнього 

дня розпочинає безпрецедентне погашення боргів за спожиті енергоносії по 

всій території України і виділяє 7,3 млрд грн місцевим бюджетам на 

погашення їхньої заборгованості за житлово-комунальні послуги». 

Він додав, що 7 жовтня було прийнято рішення відповідного 

профільного комітету і затверджено рішення уряду України. 

А. Яценюк нагадав, що, згідно з постановою уряду, якщо протягом трьох 

днів іде зменшення температур нижче певного рівня, органи місцевого 

самоврядування приймають рішення про початок опалювального сезону: 

«Для цього рішення їм потрібне Міністерство енергетики і вугільної 

промисловості та Міністерство регіонального розвитку, будівництва та ЖКГ. 

Ми готові до того, щоб у випадку зменшення температур забезпечити 

початок опалювального сезону, як це не складно». 

Водночас, наголосив він, повинні виконуватися ліміти: «Нам треба 

перезимувати. І ми перезимуємо, якщо будемо злагоджено і спільно 

працювати. Ми виділяємо мільярдні кошти і робимо все для того, щоби мати 

в сховищах газ. Але при цьому повинна бути відповідальність місцевих 

керівників, місцевих чиновників за використання природного газу і за 

контроль над цим використанням». 
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Він нагадав, що уряду вдалося зупинити випадки завищення нормативів 

використання газу для населення облгазами (Урядовий портал 

(www.kmu.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Європейський банк реконструкції та розвитку прийняв рішення щодо 

спрощеної процедури розгляду і фінансування проектів для України, у 

тому числі передбачена можливість фінансування закупівлі природного 

газу. Про це повідомив Прем’єр-міністр України на засіданні уряду в середу, 

8 жовтня. 

«Це безпрецедентне рішення для ЄБРР, коли пропонують по найбільш 

спрощеній процедурі розглядати проекти для України і приймати рішення 

про фінансування проектів. У тому числі передбачена можливість 

фінансування закупівлі природного газу», – сказав глава уряду. 

А. Яценюк також повідомив, що 8 жовтня до Вашингтона виїжджає 

українська делегація на чолі з головою Національного банку України та 

міністром фінансів України для участі в щорічних зборах Міжнародного 

валютного фонду, Світового банку та зустрічі з іноземними інвесторами. 

«Об’єктивно, що економічні показники України безпосередньо пов’язані 

з війною, яка розпочата Російською Федерацією», – підкреслив він. Тому в 

рамках спільних консультацій, наголосив глава уряду, ставиться декілька 

завдань: «Адаптувати нашу програму з міжнародними фінансовими 

організаціями до поточних реалій та максимально залучити додаткові 

ресурси для того, щоб Україна почала економічно розвиватися і щоб 

пережити цей вкрай складний період» (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). 

– 2014. – 8.10). 

 

*** 

Прем’єр-міністр України А. Яценюк доручив Міністерству фінансів 

оформити 835 млн грн розрахунків Києва по боргах за споживання 

природного газу. Про це глава уряду сказав у середу, 8 жовтня, на засіданні 

Кабінету Міністрів. 

А. Яценюк повідомив, що відбулося декілька нарад щодо ситуації з 

енергопостачанням у Києві. 

Прем’єр-міністр нагадав, що уряд надав 1,8 млрд грн на підтримку 

столиці. 

Він звернувся до міністра фінансів О. Шлапака «оформити 835 млн грн 

розрахунків міста Києва по боргах за споживання природного газу»: «Якщо є 

борги, то зрозуміло, що в тому числі не включають в деяких районах теплу 

воду. Уряд взяв на себе погашення частини боргів» (Урядовий портал 

(www.kmu.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Україна почала отримувати норвезький газ за контрактом 

«Нафтогаз» – Statoil. Глава уряду зазначив, що постачання почалося із 6:00 
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1 жовтня. 

Він підкреслив, що ситуація в енергетиці складна, проте уряд контролює 

її. Він нагадав, що в українських газових сховищах є 16,7 млрд куб. м газу. 

А. Яценюк наголосив, що для того, щоб пройти зиму, Україні необхідно 

придбати додатково близько 5 млрд куб. м газу. За його словами, є два 

варіанти вирішення цієї проблеми. Перший варіант – тимчасова угода: «Ми 

разом із Європейським Союзом проводимо спільну енергетичну політику з 

тією метою, щоб підписати тимчасову угоду на постачання природного газу, 

доки Стокгольмський арбітражний суд остаточно не вирішить спір між 

“Нафтогазом” і “Газпромом”. 

Другий варіант – якщо така угода не буде досягнута в рамках 

тристороннього формату, де Україна і ЄС мають спільну позицію, і третя 

сторона – Російська Федерація, Україна звернулася до суду для отримання 

тимчасового рішення, яке б встановило відповідну ціну і умови постачання 

такого природного газу до моменту винесення остаточного вердикту 

Стокгольмським судом. 

НАК “Нафтогаз України” в постійному зв’язку з нашими європейськими 

партнерами. Ми чітко висловили свою позицію, як ми бачимо умови 

підписання тимчасової угоди. І будемо очікувати на подальші перемовини і 

прийняття рішення в цьому питанні» (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 

2014. – 8.10). 

 

*** 

Завдяки реформуванню органів державного управління Україна уже 

зекономила понад 1 млрд грн. 

 Саме сфера державного управління є однією із слабких ланок у процесі 

впровадження комплексних реформ у державі. Розуміючи це, уряд з першого 

дня прийняв ряд важливих рішень і працює над поліпшенням якості 

державного управління й підвищенням ефективності державної служби. На 

цьому наголосив голова Національного агентства з питань державної служби 

К. Ващенко на брифінгу в Будинку уряду 8 жовтня 2014 р. 

К. Ващенко виокремив три етапи цього процесу. 

За його словами, перший етап був розпочатий буквально з перших днів 

роботи уряду. «У квітні Кабінет Міністрів прийняв постанову № 85, 

відповідно до якої гранична чисельність ЦОВВ була скорочена на 10 %», – 

зазначив голова Нацдержслужби. Він зауважив, що сьогодні ця постанова 

реалізована з певними винятками, які обумовлені ситуацією на Сході й 

Півдні України: наприклад, під скорочення не потрапили Міністерство 

внутрішніх справ і Міністерство оборони. 

Загалом на сьогодні в усіх органах виконавчої влади скорочено понад 

 27 тис. державних службовців, у результаті чого видатки з державного 

бюджету на виплату їм зарплат скоротилися на 1 млрд грн.  

Крім того, враховуючи необхідність оптимізувати видатки на утримання 

державного апарату, відповідні скорочення здійснили й місцеві органи 

виконавчої влади, хоча прямо постановою уряду це і не було обумовлено. 
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«У підсумку стало зрозуміло, що, крім очевидних вигод для 

держбюджету від скорочення чисельності держслужбовців, для того щоб 

провести реальну реформу і підвищити якість державного аппарату, треба 

серйозно проаналізувати функції, повноваження міністерств і відомств», – 

зазначив К. Ващенко.  

У зв’язку з цим, підкреслив він, у рамках другого етапу реформування 

держслужби уряд створив робочу групу, яка впродовж двох місяців 

працювала над питанням оптимізації системи ЦОВВ.  

Наслідком цієї роботи стало прийняття постанови Кабінету Міністрів № 

442 від 12 вересня 2014 р. Відповідно до цього документа вісім 

контролюючих органів було ліквідовано, а ще 10 сьогодні перебувають у 

стадії реорганізації. Крім того, істотно скорочено функції, усунено 

дублювання повноважень, які були сконцентровані в різних міністерствах і 

відомствах. «Це дасть можливість підвищити ефективність роботи цих 

структур, поліпшити бізнес-середовище і регуляторний клімат в Україні. 

Таким чином, робота, яка сьогодні проводиться урядом, має на меті 

підвищити стандарти роботи державної служби та якість послуг, які органи 

влади надають населенню», – заявив голова Нацдержслужби. 

Очікується, що за результатами цієї роботи чисельність державних 

службовців центральних апаратів контролюючих органів буде скорочено на 

понад 47 %, по територіальних органах ця цифра сягне 16 %.  

Наступний етап, який нині розпочинається, пов’язаний із проведенням 

серйозного функціонального обстеження ЦОВВ у контексті децентралізації й 

передачі більшої частини повноважень органам місцевого самоврядування. 

«Ми сьогодні працюємо над лібералізацією системи державного управління, 

щоб частину державних функцій передати ...громадським організаціям та 

об’єднанням. Це, очевидно, буде наступною хвилею, коли разом із 

функціями відбудеться скорочення чисельності державних службовців, – 

заявив К. Ващенко. – Але чисельність – це не мета, це наслідок роботи, 

пов’язаної з оптимізацією структури і функцій, делегуванням повноважень і 

дерегуляцією державних структур. Лише так ми можемо говорити про 

реальне підвищення ефективності центральних і місцевих органів виконавчої 

влади». При цьому він наголосив, що Нацдержслужба, проводячи 

реформування системи державного управління, намагається не повторити 

помилок минулих років, коли скорочення було механічним, а після його 

проведення упродовж короткого часу чисельність держслужбовців разом із 

додатковими органами державного управління тільки зростала (Урядовий 

портал (www.kmu.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Україна запропонувала Єгипту підписати угоду про вільну торгівлю. 

Таку пропозицію висунув торговий представник України В. Пятницький 

під час зустрічі з радником з комерційних і торгових питань Посольства 

Єгипту А. Амаві, повідомляє сайт Міністерства економічного розвитку і 

торгівлі України. 
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«Ми бажаємо розширювати список партнерів, і, на нашу думку, у 

перспективі ми могли б підписати угоду про вільну торгівлю між Україною 

та Єгиптом», – зазначив він. 

Представник єгипетської сторони, як повідомляє сайт, висловив 

готовність щодо співпраці. «Це дуже вдала ідея, а для початку ми могли б 

сформувати переліки товарів для взаємовигідної торгівлі, які не будуть 

обкладатися ввізним митом», – зазначив А. Амаві (Економічна правда 

(www.epravda.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Буферна зона на Донбасі поки що існує тільки документально. Про це 

під час брифінгу повідомив речник інформаційно-аналітичного центру 

РНБО, полковник А. Лисенко, передає кореспондент УНН. 

«Буферна зона поки що виглядає тільки документально. Є лінія на карті, 

але, за домовленостями у Мінську, не відвели важке озброєння та артилерію, 

тому ця зона поки що залишається планом для подальшої дії як 

терористичних угрупувань, так і українських військових. Вони залишаються 

на своїх позиціях. Але оскільки вже почався прогрес, то ми сподіваємось у 

зменшенні інтенсивності обстрілів. Сподіваємось, ця зона буде зоною 

безпеки, в якій не буде відбуватись обстрілів», – розповів речник РНБО. Він 

зазначив, що в цій зоні розпочнуть роботу представники спільної робочої 

групи, щоб контролювати режим припинення вогню, що було досягнуто в 

Мінську (Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 

8.10). 

 

*** 

Готовність української медицини до повноцінної нейрохірургічної 

реабілітації вояків, покалічених війною напряму залежатиме від 

завершення робіт зі створення відповідного клінічного комплексу на базі 

Інституту нейрохірургії ім. академіка А.П. Ромоданова НАМН України. 

Про це віце-прем’єр-міністр О. Сич заявив 7 жовтня 2014 р. під час наради з 

питань створення сучасної клінічної бази для проведення реконструктивних 

нейрохірургічних операцій з метою реабілітації осіб, що постраждали під час 

революції гідності та російсько-української війни. 

Урядовець наголосив, що функціонування такого комплексу є критично 

важливим і в мирний час. «Ідеться не лише про численні каліцтва на війні, 

але й сотні тисяч побутових черепно-мозкових травм і травм хребта, з якими 

звертаються до наших лікарень звичайні громадяни», – уточнив О. Сич. 

За підсумками наради віце-прем’єр-міністр доручив розглянути питання 

щодо врахування видатків для завершення відповідних робіт у проекті 

Держбюджету України на 2015 р., а також проаналізувати результати 

перевірок освоєння коштів уповноваженими структурами. «Якщо 

Держфінінспекція виявляє завищення кредиторської заборгованості на суму в 

13,5 млн грн за нібито виконані роботи, нам треба забезпечити недопущення 

зловживань у майбутньому. Інакше жодних коштів не вистачить», – застеріг 
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урядовець (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

Голова Державної фіскальної служби І. Білоус переконаний, що 

запропоновані урядом реформи податкової системи дадуть поштовх 

незворотному процесу змін в інших секторах економіки. В інтерв’ю 

інформаційному агентству «Укрінформ» І. Білоус виокремлює 

найзатребуваніші податкові пропозиції Державної фіскальної служби, 

включені в урядовий пакет реформ, і підкреслює: «Особисто я буду боротися 

за кожну нашу ініціативу». 

Серед пропозицій, поданих ДФС, голова служби, зокрема, називає 

податковий компроміс, який має стати «стартовим майданчиком для початку 

реформування податкової системи», а також зміни в оподаткуванні прибутку, 

що радикально спростять обрахування податку та обмежать суб’єктивізм 

податкових інспекторів у визначенні бази оподаткування. «Це й детінізація 

доходів громадян, подолання корупції, декриміналізація податку на додану 

вартість, підтримка малого й середнього бізнесу», – продовжує перелік 

напрямів податкової реформи І. Білоус. 

Він також пояснює, як стимулюватиметься детінізація економіки і 

зростання виробництва в Україні завдяки реалізації поданих одним пакетом 

ініціатив з реформування єдиного соціального внеску (ЄСВ), обмеження 

готівкового обігу, запровадження непрямих методів контролю доходів 

фізичних осіб, добровільного разового декларування майна й податкової 

амністії для громадян. 

Керівник Державної фіскальної служби нагадує, що реформа єдиного 

соціального внеску передбачає значне, у 2,5 раза, скорочення податкового 

навантаження на ту частину зарплати, яку чимало працедавців виводять з 

готівкового обігу й роздають у конвертах. Запропонований порядок 

обрахування ЄСВ сприятиме не тільки детінізації зарплати, а й її зростанню. 

Непрямий метод контролю сплати податків, за словами І. Білоуса, 

полягає в запровадженні контролю відповідності фактичних витрат громадян 

на придбання активів, насамперед вартісних, їхнім реальним доходам. 

Одночасно буде запропоноване разове добровільне декларування майна 

й податкова амністія для громадян, які, як пояснює голова ДФС, дадуть змогу 

встановити точку відліку активів фізичних осіб на момент введення 

непрямого методу контролю сплати податків. 

На його переконання, у результаті застосованих заходів десятки 

мільярдів гривень додатково будуть спрямовані в банківську систему. Банки 

при цьому зможуть у два-три рази збільшити ліквідність. Банківська система 

відновить довіру клієнтів, а Нацбанк забезпечить довіру до гривні. Зрештою, 

ці заходи стабілізують фінансову систему країни (Урядовий портал 

(www.kmu.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Заступник міністра аграрної політики та продовольства України з 
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питань європейської інтеграції В. Рутицька разом із заступником 

міністра сільського господарства Грузії Н. Кереселідзе і членом 

європейської делегації генерального директорату із сільського 

господарства Єврокомісії Н. Верлє взяла участь у панельній дискусії на 

міжнародному Agri Invest Forum.  

Зокрема, ішлося про нові інвестиційні можливості українських 

агровиробників. «Сьогодні ніхто не обіцяє Україні золоті гори. Вам треба 

планомірно та послідовно працювати, аби розширювати ринки збуту 

вітчизняної продукції. Це запорука успіху. Та я впевнений, що у вашої країни 

все вийде», – сказав Н. Кереселідзе.  

Зі свого боку В. Рутицька відзначила необхідність мобільного й 

оперативного взаємозв’язку між двома країнами. «Нам важлива та необхідна 

підтримка бізнес-потенціалу. Україна розширює ринки збуту, і ми 

сподіваємось на якісну та ефективну співпрацю у цьому напрямі з нашими 

грузинськими колегами. Крім того, нам важливий грузинський досвід у 

питаннях опрацювання вимог з євроінтеграції», – сказала заступник міністра 

В. Рутицька.  

Важливість цього і свою готовність допомогти підтвердив і Н. Верлє. У 

рамках його візиту до України запланована зустріч представника 

європейської делегації генерального директорату із сільського господарства 

Єврокомісії й заступника міністра В. Рутицької (Урядовий портал 

(www.kmu.gov.ua). – 2014. – 8.10). 

 

 

ПОЛІТИКА 

 

Жертвами противостояния на Востоке Украины стали уже  

3660 человек. 

Перемирие на территории Украины становится всѐ более хрупким, 

несмотря на то, что интенсивность боевых действий на Востоке страны 

заметно снизилась, говорится в докладе Управления верховного комиссара 

ООН по правам человека по ситуации в Украине. 

Несмотря на подписание Протокола о мирном урегулировании 

конфликта 5 сентября в Минске, гражданские лица и военные продолжают 

гибнуть в перестрелках, артиллерийских обстрелах и столкновениях, 

говорится в докладе миссии ООН по мониторингу событий в Украине. 

Среди наиболее активных точек столкновений авторы доклада называют 

аэропорт Донецка, а также населенные пункты Дебальцево в Донецкой 

области и Счастье в Луганской области. 

Критике со стороны авторов доклада подверглись как сепаратисты, 

действующие на Востоке Украины, так и добровольческие отряды 

Минобороны и МВД Украины. «Вооруженные группы (как в докладе 

именуют сепаратистов. – Ред.) продолжают терроризировать население 

районов, находящихся под их контролем, занимаясь убийствами, 
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похищениями людей, пытками, жестоким обращением и другими серьезными 

нарушениями прав человека, включая разрушение жилищ и захват 

собственности. Продолжают также поступать обвинения в нарушении прав 

человека в адрес некоторых добровольческих батальонов, подконтрольных 

правительству (Украины)», – говорится в докладе. 

Кроме того, по данным миссии ООН, в период с 24 августа по 5 сентября 

ряды сепаратистов ДНР и ЛНР пополнило большое число иностранных 

боевиков, включая, как полагают, граждан России. 

Верховный комиссар ООН по правам человека З. Хуссейн выразил 

обеспокоенность тем, что на территориях, подконтрольных вооруженным 

сепаратистам, не действуют законы. 

Он также призвал обе стороны избегать карательных действий в 

отношении тех, кого они подозревают в сотрудничестве с 

противоборствующей стороной. 

Жертвами противостояния на Востоке Украины, по данным ООН на  

6 октября, стали 3660 человек, более 8000 жителей региона получили 

ранения. Более 5 млн человек продолжают оставаться на территории, 

напрямую затронутой боевыми действиями. Около 40 тыс. средних и малых 

предприятий на Донбассе закрылись из-за вооруженного конфликта 

(Електронні Вісті (http://elvisti.com). – 2014. – 8.10). 
 

*** 

США и их союзники направили в Украину группу экспертов для 

предоставления помощи в подготовке к возможным перебоям в 

поставках газа из России. Об этом заявил министр энергетики США  

Э. Монис во время выступления в нью-йоркском Совете по международным 

отношениям, передает ТАСС. 

«Что касается того, что мы делаем прямо сейчас со странами “семерки” 

и Евросоюзом, то мы направили в Украину группу под нашим руководством. 

В первую очередь мы рассматриваем срочные вопросы, в частности, 

касающиеся этой зимы. Речь идет о том, что связано с нарушениями поставок 

энергии, гуманитарными проблемами, которые могут возникнуть», – сказал 

Э. Монис. Американский министр также подчеркнул, что план действий 

должна предоставить Украина. Он пояснил, что в группу, работающую в 

Украине, в частности, входят эксперты из американских правительственных 

структур, а также представители Канады и Великобритании. «Они пытаются 

понять, как обстоят дела на местах. Ситуация, к сожалению, сложная. Даже 

если этой зимой газ из России будет поступать беспрепятственно, 

инфраструктура так сильно повреждена, что осуществлять энергоснабжение 

качественно все равно будет сложно», – подчеркнул Э. Монис. 

Министр также отметил, что «США вместе с друзьями и союзниками 

разрабатывают план укрепления энергетической безопасности в 

среднесрочной и долгосрочной перспективе». В то же время Э. Монис 

подчеркнул, что США не смогут в ближайшие годы осуществлять экспорт 

значительных объемов природного газа в Украину. 
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«В действительности, экспорт природного газа (из США. – Ред.) 

начнется не ранее конца 2015 г. или даже начала 2016 г… Так что здесь нет 

возможности для быстрого решения», – констатировал Э. Монис 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

Група депутатів Європарламенту на чолі з лідером французького 

«Національного фронту» М. Ле Пен заблокувала процедуру прискореного 

схвалення продовження дії автономного режиму преференцій у торгівлі 

Євросоюзу з Україною. Про це повідомив представник однієї із фракцій ЄП, 

передає УНН з посиланням на ІТАР-ТАСС. 

За його словами, М. Ле Пен і ще троє членів Комітету Європарламенту з 

торгівлі «сформували блокуючу меншість і проголосували проти 

прискореної законодавчої процедури». 

Планувалося, що ЄП проведе голосування з цього питання на пленарній 

сесії 20–23 жовтня у Страсбурзі (Українські Національні Новини 

(http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Миссия ОБСЕ в Украине будет развернута в полном объеме после 

того, как будет установлен контроль над государственной границей с 

Россией. Об этом заявила представитель Госдепа США в Европе и Евразии 

В. Нуланд во время посещения базы мобильного пограничного отряда. 

«Мы сейчас работаем над тем, чтобы миссия ОБСЕ была развернута в 

полном объеме... Но вы знаете, что миссия ОБСЕ является не военной, а 

гражданской, поэтому ее наблюдатели могут работать там, где нет военных 

действий. Они сейчас не могут работать там, где есть военное напряжение: в 

Дебальцево, в Счастье, в аэропорту... Как только будет установлен контроль 

над международным рубежом, тогда мониторинг миссии ОБСЕ будет 

развернут», – отметила В. Нуланд. 

 Она также сообщила, что Украина подготовила ряд предложений по 

восстановлению контроля над государственной границей и вскоре 

представит их России. 

 «Во время встреч с украинским руководством, которые происходили 

вчера, нас заверили, что в Украине есть предложения по восстановлению 

суверенитета над государственной границей Украины и предложения будут в 

дальнейшем предоставлены российской стороне и международному 

сообществу», – уточнила представитель Госдепа США (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Россия способствует выполнению минских договоренностей не для 

того, чтобы избавиться от антироссийских санкций, заявил министр 

иностранных дел России С. Лавров в среду, 8 октября, передает ТАСС.  

 «Я не вижу здесь логическую связь. Мы помогаем процессу выполнения 
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Минских договоренностей не для того, чтобы с нас сняли санкции», – заявил 

он. По его словам, мир в Украине является национальным интересом России, 

а санкции Запада носят незаконный характер. Министр также отметил, что 

восстановление взаимодействия в общих интересах и России, и Запада. 

«Будем готовы это сделать в тот самый момент, когда аналогичное 

понимание овладеет западными партнерами», – добавил он. 

 США неоднократно заявляли, что антироссийские ограничения могли 

бы быть сняты, если Россия надлежащим образом будет выполнять Минские 

договоренности. В то же время в ЕС предупреждали о возможном 

расширении ограничений в случае, если Россия не будет помогать в 

урегулировании украинского кризиса (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Президент США Б. Обама утвердил предоставление 

дополнительной помощи Украине в сфере обороны и безопасности на 

сумму более 46 млн дол. в дополнение к уже объявленным ранее  

70 млн дол. помощи. Об этом сообщает пресс-служба Посольства США в 

Украине в среду, 8 октября. 

Согласно сообщению, эта помощь включает в себя: 

 – средства для обеспечения бронежилетами, приборами ночного 

видения, бронированными внедорожниками и патрульными машинами, и 

дополнительными средствами связи; 

 – оборудование и обучение по использованию радиолокационных 

станций обнаружения огневых позиций минометов, чтобы повысить 

обороноспособность вооруженных сил Украины. 

 «Соединенные Штаты стремятся повысить способность Украины 

укрепить безопасность своих границ и сохранить свою территориальную 

целостность и суверенитет в условиях российской оккупации Крыма и 

планомерных действий сепаратистов, которых поддерживает Россия, по 

дестабилизации Восточной Украины», – говорится в сообщении 

американского посольства (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 

2014. – 8.10). 

 

*** 

Международный комитет Красного Креста не намерен сокращать 

присутствие в Украине и готов продолжить свою гуманитарную миссию 

на Востоке Украины. Об этом заявил руководитель Управления 

оперативной деятельности Европы и Центральной Азии комитета Л. Корба 

во время встречи с министром иностранных дел Украины П. Климкиным, 

сообщает пресс-служба МИД. 

«Украина сделает все возможное для установления обстоятельств 

трагической гибели гражданина Швейцарии, представителя Международного 

комитета Красного Креста, в результате обстрела террористами офиса МККК 

в Донецке», – заявил П. Климкин. Глава МИД также отметил важность 
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дальнейшей деятельности Международного комитета в Украине, в частности 

по обеспечению гуманитарной помощи на Востоке страны, и выразил 

убеждение, что планируемое расширение присутствия мониторинговой 

миссии ОБСЕ в Украине будет способствовать повышению уровня 

безопасности деятельности представителей МККК (Електронні Вісті 

(http://elvisti.com). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Центральная избирательная комиссия Украины зарегистрировала 

еще 94 международных официальных наблюдателя на выборах в 

Верховную Раду. Соответствующее решение было принято на заседании 

комиссии во вторник, 7 октября, информирует пресс-служба ведомства. 

«Таким образом, по состоянию на 6 октября общее количество 

зарегистрированных международных официальных наблюдателей на 

выборы-2014 составляет 404 человека», – говорится в сообщении ЦИК. 

 Также комиссия разрешила жителям Донецкой и Луганской областей 

изменять место голосования на внеочередных парламентских выборах без 

предоставления документов, подтверждающих такую необходимость. 

Согласно принятому постановлению, для временного изменения места 

голосования на период проведения внеочередных выборов народных 

депутатов Украины избирателям из Донецкой и Луганской областей при 

обращении в орган ведения Государственного реестра избирателей не 

обязательно иметь документы, подтверждающие необходимость такого 

изменения. Вместе с тем такие избиратели смогут принять участие в 

голосовании только по партийным спискам (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

У новому скликанні парламенту представники «Опозиційного блоку» 

внесуть пакет законопроектів, які дадуть змогу знизити тарифи на 

комунальні послуги. Про це під час зустрічі з енергетиками заявив один з 

лідерів «Опозиційного блоку», колишній віце-прем’єр-міністр О. Вілкул, 

передає УНН з посиланням на прес-службу політичного блоку. 

«Протягом чотирьох років ми тримали тарифи стабільними, 

впровадивши енергозберігаючі технології, знизивши споживання газу на  

20 %. Чинна влада пішла іншим шляхом – на 60 % підняла тарифи. І зараз 

“Нафтогаз” каже, що в чотири рази можуть підвищитися ціни на газ для 

населення, і їх прирівняють до цін для промислових підприємств. Це 

найпростіший шлях для влади, але він веде до зубожіння людей», – зазначив 

О. Вілкул. 

За його словами, у новому скликанні парламенту «Опозиційний блок» 

внесе пакет законопроектів, які дадуть змогу знизити тарифи на комунальні 

послуги. Зробити це вдасться за рахунок енергозбереження, впровадження 

альтернативних джерел енергії, таких як вугілля, пелети, торф. 

«Буде закуповуватися обладнання українського виробника, 
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компенсуватиметься частина витрат для того, щоб запустити вітчизняне 

машинобудування. У квартирах українців тепло та гаряча вода повинні бути 

завжди, а не лише напередодні виборів», – підкреслив О. Вілкул (Українські 

Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Міністр оборони України, генерал-полковник В. Гелетей звернувся до 

суду, аби Ю. Тимошенко вибачилася за свої заяви про нібито продаж 

Міноборони озброєння. Про це він повідомив під час брифінгу, передає 

кореспондент УНН. 

«Я офіційно звернувся до суду і так само, як Ю. Тимошенко зі своїми 

однопартійцями заявляли про злочини міністра оборони і Міноборони, 

прошу, щоб вона вибачилась. Ні, не переді мною – у мене немає амбіцій, а 

перед кожним бійцем у зоні АТО, щоб він почув, що Міністрество оборони 

жодної зброї не відчужувало, ніякі танки та БТРи нікому не передавало», – 

сказав він. 

За словами очільника українського оборонного відомства, він змусить 

Ю. Тимошенко спростувати і вибачитися перед кожним 

військовослужбовцем у зоні АТО. 

Нагадаємо, що 26 вересня Ю. Тимошенко передала до СБУ нібито 

факти, які говорять про продаж Міністерством оборони озброєння під час 

агресії проти України. Серед переліку озброєння, яке начебто продається – 

автомати, гранатомети, авіаційні ракети, протитанкові комплекси, БТРи, 

вертольоти (Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 

2014. – 8.10). 

 

*** 

О. Ляшка підтримують ті, хто шукає нових політичних лідерів. Таку 

думку глава Центру прикладних політичних досліджень «Пента», політолог 

В. Фесенко висловив в інтерв’ю журналістам, відповідаючи на запитання про 

те, у чому секрет швидкого політичного зростання лідера Радикальної партії, 

передає УНН. 

«Ще півроку тому О. Ляшка не сприймали всерйоз, оскільки вважали 

політичним одинаком з епатажними заявами. Однак за останній час він додав 

як серйозності та змістовності, так і дієвості, ставши помітною фігурою на 

Майдані та проявивши активність у подіях на Донбасі», – зауважив у розмові 

з В. Фесенко кореспондент інтернет-видання «Новини України – From-UA». 

За словами політолога, О. Ляшко задовольнив попит і очікування тих 

виборців, які шукають нових політичних лідерів. 

В. Фесенко також вважає, що більшу частину своєї підтримки О. Ляшко 

отримує не в містах, а в українській глибинці, оскільки «говорить її мовою і 

відображає її настрої». 

Крім того, експерт відзначив «неповторний політичний стиль» О. Ляшка, 

оскільки його неможливо сплутати ні з одним українським політиком, що 

вже може бути запорукою успіху (Українські Національні Новини 
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(http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Профсоюз «Ассоциация летного состава гражданской авиации 

Украины» допускает возможность проведения забастовок в украинских 

авиакомпаниях в ближайшем будущем, ссылаясь на решение 

Европейского суда от 2 октября, дающего право на такую форму 

протеста. 

«Если собственники авиакомпании “Международные авиалинии 

Украины” (МАУ) не начнут нормальный диалог с коллективом, то забастовка 

не за горами», – сообщил вице-президент ассоциации В. Тимошенко на 

пресс-конференции в среду. 

По его словам, в компании нет первичной профсоюзной организации, 

однако, по информации сотрудников, в МАУ имеют место многочисленные 

случаи грубого нарушения трудового законодательства. «Там работает три 

профсоюза. Только один из них – пилотский – еще как-то отстаивает свои 

интересы. Наземный персонал страдает. К нам обратились активисты: они 

также хотят создать первичную профсоюзную организацию от нашей 

всеукраинской ассоциации летного состава, чтобы отстаивать свои права», – 

сказал В. Тимошенко. 

Кроме того, по его словам, нарушение трудового законодательства 

наблюдается практически во всех авиакомпаниях Украины. «В частности, у 

нас есть первичная профсоюзная организация в авиакомпании “ЮТэйр 

Украина”. И где-то месяц назад под нашим давлением перевозчик начал 

выплачивать заработную плату день в день. Но там имеет место 

задолженность более года. Аргумент, что теперь существует право на 

забастовку, будет очень действенным инструментом в переговорах с 

работодателями с точки зрения соблюдения законодательства», – подытожил 

В. Тимошенко. 

Напомним, 2 октября Европейский суд по правам человека признал 

противоречащим Европейской конвенции прав человека решение 

украинского суда, принятое в октябре 2011 г., о запрете на проведение 

забастовки персоналом авиакомпании «АэроСвит». Он также обязал 

украинское правительство выплатить 20 тыс. евро бывшим сотрудникам 

авиакомпании «АэроСвит» из-за судебного запрета на проведение ими 

забастовки. 

По словам В. Тимошенко, это решение дает легальное право на 

забастовку всем работникам транспортной отрасли (Finance.ua 

(http://news.finance.ua). – 2014. – 8.10). 
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ЕКОНОМІКА  

 

Українська сторона передала пропозиції стосовно графіка погашення 

заборгованості за російський газ і врегулювання ситуації з ціною на газ 

Єврокомісії. Про це журналістам повідомив міністр енергетики та вугільної 

промисловості Ю. Продан, передає кореспондент УНН. 

«Ми не тільки передали пропозиції (стосовно погашення газового боргу. 

– Ред.), а й всі пропозиції стосовно врегулювання ситуації з “Газпромом”», – 

сказав міністр. 

Він зазначив, що ціна на російський газ для України буде встановлена 

або в результаті домовленості між Україною, Росією та ЄС, або за рішенням 

Стокгольмського арбітражного суду (Українські Національні Новини 

(http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Национальный банк Украины определился с формами работы на 

валютном межбанке в IV квартале 2014 г. Об этом говорится в письме 

регулятора № 19-102/57082 от 6 октября 2014 г. 

В частности, планируется проведение интервенции по единому курсу и 

валютные аукционы для сглаживания чрезмерных колебаний обменного 

курса гривни соответственно до состояния денежно-кредитного рынка. 

Также НБУ намерен провести адресные интервенции в случае 

возникновения неотложных потребностей общегосударственного значения.  

Как сообщал «Минфин» ранее, Нацбанк намерен продать 300 млн дол. 

по единому курсу во время интервенций 9 и 10 октября (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

В сентябре 2014 г. на украинских заводах было произведено  

1299 ед. автотранспортных средств, что почти в три раза больше, чем в 

августе (436 ед.). Об этом свидетельствуют предварительные данные 

Ассоциации автопроизводителей Украины «Укравтопром». 

По информации ассоциации, в первый месяц осени было произведено 

1074 легковых автомобилей.  

Коммерческих автомобилей было произведено 189 ед., или на 23 % 

больше, чем в августе, однако на 4 % меньше, чем в сентябре 2013 г. 

Сентябрьский показатель в части производства автобусов – 36 ед., что на 

62 % меньше результата предыдущего месяца, и на 83 % меньше, чем в 

прошлогоднем сентябре. 

За период января – сентября в Украине было произведено  

26 115 ед. автотранспортной техники, что на 21 % меньше аналогичного 

результата прошлого года (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2014. – 

7.10). 
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*** 

З початку нового 2014/2015 маркетингового року (липень 2014 – 

червень 2015) зерноторгові компанії експортували 9 млн 315 тис. т зерна. 

Про це повідомили УНН у прес-службі Міністерства аграрної політики та 

продовольства України. 

За інформацією Мінагрополітики, зокрема, було відвантажено пшениці – 

5 млн 495 тис. т, кукурудзи – 702 тис. т, ячменю – 2 млн 993 тис. т та інших 

зернових 125 тис. т. 

Нагадаємо, у попередньому 2013/2014 маркетинговому році Україна 

експортувала 32,4 млн т зерна, що на 41 % більше, ніж у  

2012/2013 маркетинговому році (Українські Національні Новини 

(http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

В Україні сільгоспвиробники посіяли озимі зернові культури на площі 

5,4 млн га, або 72 % до прогнозу. Про це УНН повідомили у прес-службі 

Міністерства аграрної політики та продовольства. 

У відомстві поінформували, що, зокрема, засіяно озимої пшениці та 

тритикале – 4,9 млн га або 79 % до прогнозу, жита – 122 тис. га, що 

становить 59 %, озимого ячменю – 353 тис. га або 33 %. 

Нагадаємо, за прогнозами Мінагрополітики, під урожай 2015 р. 

планується посіяти озимі зернові культури на площі 7,5 млн га. Зокрема, 

пшениці та тритикале – 6,2 млн га, ячменю 1,07 млн га, жита – 206,5 тис. га 

(Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Надання Україні преференцій у сфері торгівлі з країнами Євросоюзу 

сприяло збільшенню експорту основних будівельних матеріалів. Про це 

УНН повідомили в департаменті розвитку промислового будівництва та 

виробництва будівельних матеріалів Мінрегіону, наводячи відповідні дані 

Держстату. 

Так, якщо у квітні 2014 р. експорт основних будівельних матеріалів у 

країни Євросоюзу становив 35 млн 900 тис. дол., то вже у травні цей 

показник зріс і становив 36 млн 900 тис. дол. 

У липні місяці цей показник піднявся на 84,4 % порівняно з квітнем 

місяцем і становив 66 млн 200 тис. дол. 

Нагадаємо, за словами голови правління – президента ПАТ  

«ХК “Київміськбуд”» І. Кушніра, реальне запровадження норм Угоди про 

асоціацію між Україною та Європейським Союзом дасть змогу підвищити 

якість будівництва в Україні та сприятиме розвитку галузі в цілому 

(Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

В текущем сезоне 34 тыс. украинских семей смогут воспользоваться 

программой льготного кредитования для покупки котлов на 
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альтернативном топливе. Об этом во время круглого стола на тему: «Как в 

два раза уменьшить энергопотребление и избавиться от газовой 

зависимости?» заявил председатель Госэнергоэффективности С. Савчук. 

«Мы даем 50 млн (грн. – Ред.) на возмещение, “Ощадбанк” дает 200 млн 

на кредитование. Всего на рынок котлов твердотопливных и электрических 

котлов в этом сезоне будет выпущено таким образом в финансовую систему 

250 млн грн. Это немалая помощь. Мы ожидаем, что 34 тыс. семей смогут 

взять такие кредиты, получить от нас компенсацию и поставить такой котел», 

– сообщил С. Савчук. 

Напомним, 1 октября Кабинет Министров Украины утвердил порядок 

компенсации расходов населения по приобретению твердотопливных и 

электрических котлов. 

Позже С. Савчук выступил с предложением создать рабочую группу для 

формирования плана мероприятий по обеспечению рынка альтернативным 

твердым топливом (Finance.ua (http://news.finance.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Компанія «Київенерго» прогнозує початок опалювального сезону 

2014–2015 рр. в Києві на початку листопада. Про це на прес-конференції 

сказав директор СВП «Київські теплові мережі» Є. Глушак, пишуть 

«Українські новини». 

«Цього року аналіз температур жовтня дає нам можливість 

розраховувати, що опалювальний сезон ми розпочнемо в перших числах 

листопада. Прогноз вказує, що після сьогоднішнього похолодання нас очікує 

потепління, так зване “бабине літо”, і у нас є можливість заощадити газ, не 

втрачаючи комфортного стану будинків», – сказав він. 

Так, економія газу буде на один місяць. 

Він додав, що ніколи ще «Київенерго» спільно з КМДА настільки 

скрупульозно не готували будинки до опалювального сезону й ніколи так 

скрупульозно не ставилися до видачі житлово-експлуатаційними 

організаціями актів готовності, що, за його словами, також дасть можливість 

на 30–40 % заощадити використання теплоенергії. 

Крім того, для стабільного проходження опалювального сезону, за 

словами Є. Глушака, ведеться робота з придбання резервного палива – 

мазуту. На сьогодні в резервуарах ТЕЦ-5 і ТЕЦ-6 перебуває близько  

53 тис. т мазуту (що дасть можливість опалювати місто чотири-п’ять днів). 

«Виходячи з цього, у мене є оптимістичний прогноз, що нам вдасться не 

понизити температуру в квартирах нижче +18 градусів», – підкреслив він. 

Разом з тим Є. Глушак підкреслив, що зниження температури набагато 

краще відобразиться на стабільності проходження прийдешнього 

опалювального сезону, ніж використання споживачами електричних 

теплових приладів і газових плит доя обігріву своїх будинків і квартир 

(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2014. – 8.10). 
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ЕКОНОМІКА УКРАЇНИ В КОНТЕКСТІ 

 СВІТОВИХ КРИЗОВИХ ТЕНДЕНЦІЙ 

 

Международное рейтинговое агентство Fitch Ratings прогнозирует 

падение экономики Украины по итогам 2014 г. до 6,5 % и ожидает 

нулевого роста экономики страны в 2015 и 2016 гг. на фоне политической 

нестабильности. 

«Fitch ожидает падения ВВП Украины как минимум на 6,5 % в 2014 г. и 

оценивает возможный рост экономики в 2015 и в 2016 гг. на нулевом уровне 

на фоне политической нестабильности», – говорится в сообщении агентства, 

пишет УНИАН. 

 Также Fitch ожидает, что общеэкономические тенденции окажут 

значительное влияние на развитие крупнейших городов страны. Как 

сообщалось ранее, рейтинг Киева снижен до преддефолтного уровня «СС». 

Напомним, Национальный банк прогнозирует падение ВВП страны по 

итогам текущего года на 8,3 %. 

В то же время Всемирный банк в четвертый раз с начала года ухудшил 

прогноз для экономики Украины, ожидая падения ВВП страны на 8 % в  

2014 г. и на 1 % в 2015 г. (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2014. – 

8.10). 

 

*** 

Международный валютный фонд прогнозирует сокращение ВВП 

Украины в 2014 г. до – 6,5 %. Об этом говорится в Обзоре мировой 

экономики МВФ, обнародованном фондом во вторник. 

По прогнозам на 2015 г., ожидается, что ВВП Украины будет 

демонстрировать положительную динамику на уровне 1 %, сообщает 

«Укринформ». 

В то же время эксперты МВФ прогнозируют рост потребительских цен в 

стране на 11,4 % в 2014 г. и до 14 % в 2015 г. Показатель платежного баланса 

Украины на этот и следующий год будет оставаться на уровне – 2,5 %. 

Кроме того, уровень безработицы в Украине в 2014 г. ожидается на 

уровне 10 %, однако в 2015 г. снизится до 9,8 % (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

Базовая инфляция (базовый индекс потребительских цен) в Украине в 

сентябре по сравнению с предыдущим месяцем ускорилась до 2,7 с 1,2 %, 

зафиксированных в августе по сравнению с июлем. Об этом сообщает 

Государственная служба статистики Украины. 

Так, в сентябре 2014 г. против аналогичного периода 2013 г. базовая 

инфляция ускорилась до 14,1 с 11,2 %, зафиксированных месяцем ранее. 

За январь – сентябрь 2014 г. по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года базовая инфляция ускорилась до 6,5 с 5,6 %, 
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зафиксированных в январе – августе (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). 

– 2014. – 7.10). 

 

*** 

В Луганской и Донецкой областях работает лишь 20 % 

промышленности, что дестабилизировало экономическую ситуацию в 

Украине. Об этом сообщил заместитель министра экономического развития 

и торговли Украины Р. Качур. 

«На Востоке Украины не работает от 50 до 80 % промышленных 

предприятий. Экономическая обстановка в государстве дестабилизирована 

из-за вторжения РФ на территорию Украины», – констатировал он, сообщает 

«Укринформ». 

Замминистра подчеркнул, что в Луганске не работает 19 из  

23 системообразующих предприятий, а в Донецке в июле – августе 2014 г. по 

сравнению с соответствующим периодом прошлого года наблюдался спад на 

50 %. 

Он также сообщил, что в І–ІІ квартале наблюдается падение ВВП на  

4,6 %. 

«Такая тенденция сохранится в ІІІ–ІV квартале из-за падения 

производства и потребления», – отметил заместитель министра. 

Как сообщал «Минфин» ранее, по информации Президента Украины  

П. Порошенко, в Донецке в настоящее время не работают 80 % заводов, 

инфраструктура Донецкой и Луганской областей разрушена на 50 % 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

Міжнародне рейтингове агентство Fitch знизило довгострокові 

рейтинги дефолту емітента (РДЕ) Києва в іноземній і місцевій валюті до 

«CC» з «CCC» на тлі погіршення кредитоспроможності міста. Про це 

йдеться у прес-релізі агентства, передає УНН. 

Таким чином, до дефолтного рівня «D» рейтингу залишилося лише 

подолати планку в «C». 

Агентство також знизило національний довгостроковий рейтинг столиці 

України до рівня «BB (укр)» з «BBB (укр)» з негативним прогнозом. Крім 

того, агентство підтвердило короткостроковий РДЕ Києва на 

переддефолтному рівні «C» в іноземній валюті. 

Рейтингова дія відносно української столиці відображає значне 

погіршення кредитоспроможності міста, повідомляє агентство. 

«Зниження рейтингу прослідувало за пропуском містом запланованого 

погашення зобов’язань у розмірі 1125 млрд українських гривень. Міська рада 

оголосила про реструктуризацію внутрішніх облігацій та про фактичне 

непогашення запланованого траншу», – зазначає агентство. 

Fitch також нагадує про вересневе рішення Києва відкласти погашення 

пріоритетних незабезпечених внутрішніх облігацій на 2,625 млрд грн на  

360 днів. 
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Агентство вказує на значне підвищення ризику неможливості 

рефінансування містом зобов’язань. Слабкість внутрішнього ринку капіталу 

здійснює додатковий тиск на спроможність міста погашати борг (Українські 

Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Международный валютный фонд понизил прогноз роста мирового 

ВВП в 2014 г. до 3,3 % по сравнению со своим июльским прогнозом в 3,4 %. 
Об этом говорится в отчете фонда. 

Кроме того, МВФ понизил прогноз роста мировой экономики на 2015 г. 

– с 4 до 3,8 %. В 2019 г. эксперты фонда прогнозируют рост ВВП в 4 %. 

Напомним, МВФ уже в третий раз в этом году пересматривает прогноз 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2014. – 7.10). 

 

*** 

Мировая ассоциация производителей стали уменьшила свои 

ожидаемые показатели на 2014 и 2015 гг. Такая ситуация вызвана, среди 

прочего, слабым ростом спроса на сталь в Китае, а также кризисом в 

Украине, сообщает «Немецкая волна». 

По обновленному прогнозу, мировое потребление стали в 2014–2015 гг. 

возрастет лишь на 2 %, говорится в сообщении ассоциации. Ранее ожидалось, 

что рост на 2014 и 2015 г. составит 3,1 и 3,3 % соответственно. Таким 

образом, в следующем году производство достигнет почти 1,6 млрд т. 

Оживление, которое происходило во второй половине 2013 г., не 

продолжилось в последние месяцы, заявил председатель экономического 

комитета ассоциации Ю. Керкгофф. Напомним, в 2013 г. потребление стали 

возросло на 3,8 %. 

Мировая ассоциация производителей стали представляет интересы 

около 170 компаний, на которые приходится около 85 % мирового 

производства стали (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2014. – 8.10). 

 

*** 

Российские компании приближаются к кредитному кризису, 

прогнозирует рейтинговое агентство Moody’s. 

Западные санкции ограничили доступ России к иностранным кредитным 

средствам, поэтому компании окажутся не в состоянии провести 

рефинансирование и одновременно рассчитаться по прежним кредитам с 

международными инвесторами, пишет Financial Times. 

 По мнению аналитиков, от кредитного кризиса, которого ожидают в 

2016 г., больше других пострадают металлургические компании и рынок 

недвижимости РФ, пишет ПРАЙМ. 

 «Большинство российских компаний имеют достаточную ликвидность, 

чтобы соблюсти в 2015 г. все сроки погашения кредитов. Но при переходе в 

2016 и 2017 гг. у них могут возникнуть проблемы, если они не будут иметь 

доступа к международным рынкам долгового капитала», – заявил 
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управляющий директор Moody’s, ответственный за компании из 

развивающихся стран, Д. Стейплса. 

 По данным Центробанка РФ, российские банки и корпорации должны 

выплатить до конца 2015 г. 134 млрд дол. Только в декабре погашению 

подлежит колоссальная сумма в 32 млрд дол. 

 Ожидается, что всплеск погашений внешних долгов приведет к оттоку 

капитала России, который первой половине 2014 г. уже составил  

74 млрд дол. (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2014. – 8.10). 
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